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El Espíritu Santo que guía todo 
en la Iglesia, nos impulsa no solo a 
colaborar con este proceso sinodal 
que vivimos todos, sino también a 
motivar a todo el Pueblo de Dios en 
el aprecio hacia esta vocación tan 
antigua y nueva: el Ordo Virginum, 
gran signo de los tiempos.

Al ser esta revista internacional de 
profundidad y con un diseño gráfico 
de mucha calidad no es un proyecto 
que podemos hacer frecuentemente 
y, por tanto, la mantenemos como 
una revista anual que recoge las 
principales noticias internacionales 
del Ordo Virginum, pero también 
un tema actual, relacionado al Ordo 
Virginum y en el cual consultamos 
a expertos.

Nuestra tercera edición reune 
entonces las noticias del año 
2022 y explora el tema de la 
Formación Inicial y Permanente. 
Para profundizar en este particular 
hemos invitado a vírgenes 
consagradas de México, Costa Rica 
y Argentina a que nos colaboren con 
su experiencia y también tomamos 

contenido del libro de Gloria Irene 
Álvaro Sanz “Preparad vuestras 
Lámparas”.

La entrevista central de nuestra 
edición es de Monseñor Hugo 
Santiago, de Argentina, quien 
tiene amplia experiencia en la 
formación de vírgenes consagradas, 
ha publicado un libro sobre el tema 
y amablemente nos concedió un 
espacio para hablar con nosotras.   
Tuvimos también el regalo de 
entrevistar para esta edición a 
Monseñor José Rodriguez Carballo, 
secretario del Dicasterio para la 
Vida Consagrada del Vaticano y 
quien estaba de visita por Costa 
Rica.

Aprovechamos este espacio con 
Monseñor José Rodriguez Carballo 
para hacerle entrega

de las dos ediciones anteriores 
de la Revista Internacional 
Digital y estaba muy agradecido 
y complacido, lo vimos verla con 
detenimiento y asombrarse de los 
contenidos.

Queremos felicitar a las hermanas 
de Argentina y México porque en 
este año 2023 cumplen 50 años 
de haber iniciado la aventura del 
Ordo Virginum, es decir, de las 
primeras consagraciones. Argentina 
lo celebrará a lo grande en su 
encuentro nacional de octubre 2023 
y México también está en planes 
de celebrar virtualmente en los 
próximos meses.

Bendiciones abundantes para 
todos y especialmente para nuestras 
hermanas consagradas en el Orden 
de las Vírgenes.

EDITORIAL

Este año 2023
el Ordo Virginum

en Argentina y México
llega  al 50 aniversario 

de su instauración 
gracias a las primeras 

consagradas después del 
Concilio Vaticano II  y la 
promulgación del ritual

de consagración de vírgenes.

Tanto México como 
Argentina preparan
sus celebraciones,

en el caso de Argentina, 
habían realizado un trienio 

celebrativo que culmina
en Buenos Aires,

 en el encuentro nacional 
que van a tener en octubre. 

Y en el caso de México, 
según nos informan,

harán una celebración 
virtual próximamente,
ya que fue hace poco
que descubrieron que 

cumplían también 50 años. 

Por tanto, vale la pena 
dedicar la próxima revista

a las celebraciones
de nuestras hermanas 

que han caminado en esta 
vocación durante 5 décadas

y cuyas experiencias son 
una riqueza para América 
Latina y el Caribe y para 

toda la Iglesia.



Una virgen 
consagrada

"tiene que ser una mujer
que centra su alianza

en la oración personal, prolongada, 
bíblica, cotidiana, en esa manera 

manifiesta su amor
a Jesucristo y alimenta

su alianza, ese es el centro,
después tiene que ser una mujer 

sanada, que se conoce, 
con capacidad de relación
e inserta en la comunidad 

parroquial, educativa y diocesana,
con actitud misionera, 
enamorada de Cristo. 
También una trabajadora

que conoce su trabajo
y lo hace bien.

Que busque la santidad
y viva todo al máximo

porque toda vocación lo que hace 
mal es la mediocridad." 

Foto cortesía de Flor Zumbado VC. 
Consagración de Alejandra Chaverri Monge, Costa Rica.
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Lisandra: Monseñor, muchas 
gracias por aceptar esta entrevista 
para la Revista Vírgenes Consagradas 
en Caridad y Libertad.  Cuéntenos 
el nombre suyo completo porque lo 
conocemos en América Latina como 
Monseñor Hugo Santiago, pero no 
sabemos si Santiago es un segundo 
nombre o es el apellido, ¿Cómo es?

Monseñor Hugo: Es el apellido, 
si bien mi madre es italiana, mi 
padre era árabe y es de origen árabe.  
Santiago viene de Jacob y Jacob viene 
de la Iajub, así que ese es el apellido. 
Jacob sería.

Lisandra: ¿De qué Diócesis?

Monseñor Hugo: Yo vengo de 
la Diócesis de Rafaela, Santa Fe, 
ahí fui sacerdote 22 años, luego 
fui Obispo de Corrientes, en la 
Diócesis de Santo Tomé durante 10 

años y ahora estoy en la Diócesis de 
San Nicolás, donde está la Virgen 
del Rosario de San Nicolás que es 
bastante conocida en Argentina y 
algunos lugares de Latinoamérica 
también.

Lisandra: Nosotros hemos 
escuchado mucho de usted en 
Latinoamérica por el trabajo que 
ha hecho con las vírgenes allá en 
la Argentina, por eso mi primera 
pregunta es ¿Cómo se acercó usted 
al Ordo Virginum?

Monseñor Hugo: La Iglesia me 
encomendó el acompañamiento 
de seminaristas en lo vocacional 
y hacíamos el discernimiento 
vocacional de varones y de chicas.  
Estaba en eso,  pero ocurrió después 
que fui a estudiar a Roma Teología 
Espiritual y al volver vine con una 
inquietud de acompañar o generar 

una vocación en el mundo y un 
Obispo me dijo que eso que pensaba 
era el Orden de las Vírgenes y había 
un Directorio argentino que había 
surgido en 1999 y cuando lo leí dije 
sí, es esto, para qué vamos a crear 
algo que existe y había dos chicas 
que había acompañado, entraron 
a congregaciones y salieron y les 
propuse hacer esto: y bueno en vez 
de ponerse de novias después de 
salir de las congregaciones se dieron 
cuenta que podían dedicarse a esto y 
con ellas dos empezamos a trabajar.

Yo traía mucho material de 
Roma y a su vez había un camino 
de conocimiento y empezamos a 
armar un proyecto que tuvo un 
trípode de formación integral, 
pues yo había trabajado mucho en 
la formación del clero y entonces 
era la formación integral el modo, 
primero la formación espiritual,  

MONS. HUGO SANTIAGO.

"Los ámbitos de vida: la Iglesia, la familia y el trabajo 
en los ámbitos del mundo. Son los tres ámbitos en los 
cuales la virgen consagrada vive su espiritualidad"

LISANDRA CHAVES, VC.

Entrevista con Monseñor Hugo Santiago desde Argentina.

Entrevista a Mons. Hugo Santiago 
Diócesis de San Nicolás de los Arroyos, Buenos Aires.
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como la central que unifica, luego 
la humana personal, humana 
relacional, pastoral e intelectual 
que es transversal a las otras 
cuatro. Y entonces con este criterio 
empezamos a armar cuadernos 
de formación con un trípode; con 
reuniones mensuales que tenían 
otro trípode: oración, estudio y 
amistad.

Empezamos a ver en la diócesis si 
había candidatas, y en 6 años que 
trabajamos surgieron 14 candidatas 
con ese esquema de reunirnos 
mensualmente y fuimos haciendo los 
cuadernos con base en el directorio 
argentino, pero en realidad yo tenía 
un poco y sacamos lo esencial, 
pues la teología espiritual ayuda 
mucho a discernir los carismas y 
las características de los carismas, 
yo venía con esa habilidad y por eso 
salieron los 5 cuadernos con esos 
títulos para 5 años de formación 
inicial.

El primero es “La vocación de 
las vírgenes consagradas”, en qué 
consiste la vocación específica. 
Después “La Virginidad para la 
fecundidad”, para mostrar que la 
virginidad tiene un sentido y era la 
maternidad la fecundidad espiritual. 
Después de eso “La Comunión 
en la Iglesia”, las vírgenes como 
artífices de la comunión y luego “La 
misión en la Iglesia” y finalmente 
“La Misión en el mundo” ya que 
ustedes viven de un trabajo civil, en 
las familias y entonces surgieron los 
ámbitos de vida, diríamos, Iglesia, 
familia y trabajo.  

Fueron surgiendo en la marcha 
durante 6 años los 5 cuadernos y 
vimos que resultaban. Ese emerger 
de vocaciones fue un signo de Dios 
de que estábamos bien encaminados, 
formando de esa manera, 
reuniéndose mensualmente, 
tratando de orar , estudiar y hacerse 
amigas y eran chicas que estaban 

insertas en distintas parroquias y 
fue muy bueno. Digo 6 años porque 
luego me hicieron Obispo y me fui 
de Rafaela, de la Diócesis de origen.

Lisandra: Que gran tarea le dio 
Dios no solo para las argentinas sino 
para todas. Justo mi otra pregunta 
ya me la contestó que era cómo 
surgió esta formación, entiendo 
que también se publicó un libro, 
cuéntenos de ese libro y cuál es el 
objetivo.

Monseñor Hugo: la formación 
inicial surgió con el objetivo de 
ayudar a formar. El orden es “ordo”, 
significa entrar en un cuerpo. Por 
eso yo siempre en los encuentros 
mensuales de la formación 
inicial, primero la importancia 
de la formación, porque eso te 
da fundamentos, identidad, te da 
riqueza, como mujer, como persona. 
Yo veía que en Argentina se estaban 
consagrando mujeres sin formación, 
entonces dijimos, la formación 
es muy importante porque te da 
riqueza e identidad como mujer y 
consagrada y eso es lo que atrae, 
esto, por un lado.

Por el otro lado, cuando me 
hacen Obispo seguí en Santo Tomé,  
Corrientes y Laura Sampallo fue 
una de las primeras que vino a 
preguntarme qué podía hacer.  
Con ella y otra chica empezamos 
en Corrientes, en la Diócesis de 
Santo Tomé más o menos el mismo 
proceso, pero yo como Obispo 
tenía menos tiempo, así que le 
encargué a ellas la formación, a ella 
como delegada y fuimos buscando 
candidatas de a poco, y ahí se repitió 
la experiencia. 

El libro es fruto de una experiencia 
en realidad, cuando llego a San 
Nicolás es una diócesis más grande, 
tengo menos tiempo, aunque acá 
hay una, dos o tal vez tres vírgenes 
consagradas, una consagrada y 

otras candidatas, pero me di cuenta 
de que ya no tenía tiempo. Viene 
la pandemia mucho tiempo, pero 
para mí fue una riqueza, no me 
aburrí en la pandemia y una de 
las cosas que decidí hacer, como 
había muerto hacía dos años, una 
de las chicas que había comenzado 
conmigo, siendo joven, con 45 años, 
tal vez ella desde el cielo me inspiró, 
evoqué un poquito aquel comienzo, 
y decidí ponerlo por escrito como un 
servicio.

El libro surge en el 2020, 20 años 
después de que iniciamos. Así que 
es el fruto de una experiencia y 
no fue mucho problema ponerlo 
por escrito porque fue poner por 
escrito una experiencia, con todos 
los cuadernos que habíamos hecho.   
¿Lo leíste? Mira vos, bueno, no digas 
cuantas veces te dormiste.

Lisandra: No, ninguna, muy 
interesante.

Monseñor Hugo: Era una 
acumulación de material muy 
grande. El libro me dio la pauta 
para saber cómo sería el estilo 
de las vírgenes consagradas. Pasa 
algo análogo como el diaconado 
permanente, yo también acompañé 
mucho el diaconado permanente 
y me doy cuenta de que son 
experiencias que, por haberse 
descubierto en el Concilio, hay que 
descubrir la identidad y darlas en lo 
posible por escrito.  

Eso ayuda mucho porque si no se 
va un poquito a la deriva, porque 
se está como redescubriendo una 
vocación que había quedado, que, 
si bien es la más antigua porque la 
virginidad consagrada se remonta 
a los orígenes apostólicos, eso 
yo lo había estudiado en teología 
espiritual. Sin embargo, al resurgir 
en el siglo XX con el Concilio, 
tiene algo esencial que dura y algo 
novedoso que hay que describir, por 
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eso yo puse siempre en el centro 
la oración personal para mantener 
la alianza. La oración personal, 
cotidiana, prolongada, después 
lógico, la liturgia de las horas es 
importante.

Los ámbitos de vida: la Iglesia, la 
familia y el trabajo en los ámbitos 
del mundo. Son los tres ámbitos en 
los cuales la virgen consagrada vive 
su espiritualidad.

Lisandra: Monseñor después de 
todo lo que el Espíritu Santo le ha 
pedido hacer, qué piensa usted del 
orden de las vírgenes cuando vemos 
que hay más de 5 mil consagradas 
en el mundo, incluso sorprende que 
en Argentina haya más de 200 , la 
gente pregunta cómo es posible que 
Argentina tenga tantas vírgenes 
consagradas. De América Latina 
es el país que más vírgenes tiene 
junto con México. ¿Cómo ve usted 
esto? Es un fenómeno, no sé cómo 
llamarlo.

Monseñor Hugo: Yo creo que 
los Obispos argentinos en el 99 y 
es el Cardenal karlic que ya está 
mayor, él tuvo parte en la formación 
del Catecismo, los obispos se dan 
cuenta que habían empezado a 
surgir mujeres (por eso es de Dios) 
en las distintas diócesis que se 
querían consagrar y no querían ser 
religiosas. 

Entonces así surge el Directorio 
argentino, yo no era Obispo, era 
presbítero, pero me doy cuenta de que 
surge de esa manera los Obispos ven 
poder crear un marco de formación, 
un Directorio es algo que iba a dar 
ideas y va a dar algunas pistas. De 
hecho, los cuadernos tienen ideas 
sacadas de ese Directorio, por lo 
tanto, eso puede mostrar que es 
algo del Espíritu Santo porque no es 
inducido.  

Primero surgen las vocaciones 

y después se piensa cómo 
acompañarlas. Yo creo que están 
surgiendo en todo el mundo, lo 
que ocurre es como el diácono 
permanente, ahora hay que 
ayudarlos a ver en qué consiste la 
identidad y, sobre todo, formarlas.

Yo trabajé y trabajo ahora en la 
formación permanente del clero, 
como algo fundamental para que 
el sacerdote pueda vivir feliz, la 
formación inicial fue para ordenarse 
como sacerdote, después, hay que 
seguir formándose. Yo creo que 
con la virgen consagrada pasa lo 
mismo, si se forma, si alimenta 
su espiritualidad, si estudia, si 
acrecienta su dimensión relacional 
yo creo que va a ser una vocación 
muy atractiva. 

En cambio, sí es muy solita y no 
tiene formación, creo que su persona 
puede empobrecerse mucho más y 
no ser mediación para que el Señor 
siga llamando.

Lisandra: Sobre el lazo espiritual 
que se crea entre el Obispo y las 
consagradas ¿usted como lo ha 
sentido?

Monseñor Hugo: Para mí es muy 
lindo esto que surge como cosa de 
Dios, porque Laura entra a formar 
parte del equipo de formación,  que 
había creado la Comisión Episcopal 
argentina, ese fue otro paso 
importante.

Llegó un momento en que la 
Conferencia Episcopal argentina 
desde el área consagrada vio que 
había que hacer algún servicio 
de formación y ese fue otro paso 
bastante importante, entonces, 
en ese servicio de formación me 
llaman a predicarles el retiro anual 
durante tres años, el último les dije 
que se busquen otro porque se me 
acabó el libreto y lo hicieron pero 
en pandemia donde había mucho 

tiempo y muchos cursos que se 
daban, surgió ese curso sobre la 
Iglesia como hospital de campaña y 
la virgen consagrada en una Iglesia 
que necesita sanar las heridas, desde 
la ternura de la mujer, fue un curso 
muy lindo la verdad, me quede muy 
contento y ahí empezamos y cuando 
terminamos me preguntaron ¿y 
ahora con qué seguimos? Y se 
nos ocurrió el curso de formación 
integral.

Después de ese curso de la 
pandemia, también fue muy 
bueno, y como estábamos con más 
tiempo muchas asistían y cuando 
terminaron me dijeron ¿cómo 
seguimos? Les dije que me dieran 
un poco de tiempo entonces se me 
ocurrió ver temas fundamentales 
de los cuadernos, pero ya desde la 
dimensión integral para que quede 
en ustedes la importancia de la 
integralidad de la formación inicial 
y permanente. 

Por eso vemos un tema espiritual, 
después un tema humano personal, 
luego uno humano relacional y 
después uno pastoral. 

Ahí tenes todas las dimensiones 
porque los temas te pueden servir 
para rezar como para estudiarlos 
también. Entonces va tomando 
conciencia de la necesidad de que 
la virgen consagrada sea rica en 
relaciones con Dios y con los demás.  
Eso le hace mucho bien a la Iglesia.

Lisandra: No ser una persona 
aislada, extraña que ven como raro.

Monseñor Hugo: Claro, 
exactamente,  Que vean una mujer 
que incluso se podía haber casado 

Lisandra: Claro, ¡no tenemos por 
qué asustar a nadie!

Monseñor Hugo: Exactamente, 
decidieron tomar otro camino 
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cuando realmente por posibilidades 
personales, profesionales amaban 
esa vocación. Esa es otra cosa 
importante, valorar la vocación 
matrimonial también, aunque uno 
descubra su propia vocación. 

Va floreciendo lindo en 
Latinoamérica, me parece que hay 
una cosa muy promisoria, muy linda, 
yo las veo como muy entusiasmadas 
a las que participan, con muchas 
ganas de crecer, asi que se les ve 
muy bien y, sobre todo, creo que la 
clave que aquí se está dando es una 
espiritualidad muy sana. No hay 
ideología y eso hay que preservarlo, 
hay que cuidarlo mucho. Tal vez 
porque ustedes tengan que trabajar 
también, no hay tiempo para cosas 
raras, entonces uno el tiempo que 
tiene lo utiliza para rezar, estudiar o 
para dar una mano a una parroquia. 

Lo que veo de bueno es eso que hay 
deseos de crecer espiritualmente, 
deseos de conocer la vocación 
y no hay ideología y eso es muy 
importante.

Lisandra: eso lo vamos a subrayar 
porque debemos de cuidarlo. Con 
respecto a Ecclesiae Sponsae Imago 
que nos llegó en el 2018 ¿ usted 
cree que necesitemos más ayuda del 
Vaticano o el trabajo ahora está en 
las Diócesis?

Monseñor Hugo: los documentos 
de la Iglesia son así, te dan una guía , 
por ejemplo, el Directorio argentino 
se hizo en el 99 y luego no se escribió 
más nada. Yo creo que lo que ha 
hecho el Vaticano es refrendar 
una guía, dar orientaciones y decir 
“vayan por acá”.

Yo como tengo todo hecho para 
mi es más o menos simple, no es 
tan problemático porque como 
Obispo no tengo tanto tiempo, pero 
como hay muchas cosas hechas es 
relativamente fácil.  

Yo creo que el punto está en los 
medios de formación. Una vez que 
uno tiene la orientación, después 
hay que encontrar los caminos y por 
eso ahora desde el Servicio Nacional 
están proponiendo y elaborando 
un camino de discernimiento, de 
formación inicial y permanente pero 
básicamente señalando los medios. 

Una vez que la Iglesia te indica 
los objetivos, después tienes que 
buscar los medios,  y cómo caminar 
hacia esos objetivos.  Es el gran 
aporte que hicimos durante 6 años 
entonces hay muchísimo material, 
que lo puedes organizar como 
quieres.  Fueron ideas recogidas de 
un Directorio argentino, se puede 
armar la formación de otra manera, 
lo importante es caminar desde un 
eje integral de la formación.

Lo que me he dado cuenta en 
la segunda etapa, sobre todo en 
Corrientes, que como vives en el 
mundo y vives sola en general, 
tienes una alta tasa de soledad, 
y encontrarse con las otras 
consagradas, ayuda mucho a 
comunicarse profundamente porque 
viven lo mismo que tú. 

Sales de la soledad y te encuentras 
profundamente con quien vive lo 
mismo. Me di cuenta en Corrientes 
que estuvo ese aporte cuando 
se encontraban mensualmente, 
comenzaban a compartir la vida a 
la luz del Evangelio con el mismo 
estilo de vida. Eso es un poco la 
importancia de encontrarse para 
formarse juntas, porque puedes salir 
de la soledad que a veces supone 
trabajar civilmente con gente que no 
está consagrada, con gente que vive 
otras cosas. 

Aunque uno esté inserto en 
una parroquia o en un colegio, el 
encontrarse con las que viven lo 
mismo es lo que aporta mucho.

Lisandra: nosotras al estar ahora 
conectadas lo importante es ayudar 
a aquellas diócesis que no tienen 
nada, hay Obispos que piden ayuda 
para empezar, ya luego cuando 
consagran ellas siguen.  Hay muchos 
países y muchas diócesis donde 
no hay nada por eso este trabajo 
de ustedes es super importante.  
Monseñor ¿cómo podemos motivar 
a los Obispos para apoyar esta 
vocación?, porque la presencia del 
Obispo es esencial y yo diría que si 
el Obispo no apoya no se puede.

Monseñor Hugo: uno de los 
objetivos del libro es justamente 
ese, aunque sea un borrador de 
la espiritualidad de las vírgenes 
consagradas.  

No me quiero hacer 
autopropaganda, pero lo importante 
es que el libro les llegue, busquen 
el modo de hacerlo en papel.  Los 
obispos nuevos cada vez van a ir a 
lo que es virtual, pero a veces tener 
el papel en la mano ayuda también. 

Entonces la idea del libro fue 
hacer un borrador para que lo 
tengan todos los obispos, después 
eso puede evolucionar, pero estas 
partiendo de una base. Eso hay que 
darles, después que un Obispo haya 
hecho eso, ayuda. 

Además, en la Congregación para 
los Institutos de Vida Consagrada y 
para las sociedades de vida apostólica 
han hecho el prólogo, esto ayuda a 
darle oficialidad al material, y eso es 
lo que tienes que dar a los Obispos.

Es cierto, como es muy nuevo, 
esto no se sabe, y ustedes, tú por 
ejemplo puedes hacer muchísimo 
formándote para formar.

Ahora, por ejemplo, lo que estamos 
diseñando como propuesta para la 
Argentina, es un plan de formación 
para formadoras y entonces tú te 
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tienes que formar para que otras 
entren y se formen.

Lisandra: Monseñor muchas 
gracias por esas luces. Me gustaría 
que usted me contara sobre la 
figura de tener una delegada 
es como nuevo para nosotras 
porque siempre lo que ponen es 
un sacerdote ¿funciona tener una 
virgen consagrada delegada?

Monseñor Hugo: Lo que ocurre 
es que todo depende de cada lugar. 
Yo creo que pueden funcionar 
ambas cosas juntas perfectamente.  

El sacerdote puede cumplir 
la función de asesor y dar los 
temas espirituales, sobre todo, las 
reflexiones y lo que hace un asesor 
espiritual y la delegada como 
ustedes saben, en las vírgenes 
consagradas no hay superiora, no es 
que tienen autoridad, sino digamos 
modera y anima, en ese sentido 
tiene autoridad por su experiencia, 
porque se pudo formar, entonces 
transmite lo que tiene y anima a las 
demás. 

Incluso hasta puede ir 
informando al sacerdote sobre las 
características del Ordo, así como 
tienen que informar a los Obispos. 
Vos formas al asesor espiritual 
pero la delegada es la que modera 
un poco y la que anima, porque 
tiene experiencia y más años de 
consagrada, porque se ha formado.  
Incluso ustedes que ahora están en 
comunión en distintos países eso 
asegura el camino que se sigue.  
Todo se comparte y ustedes pueden 
ser animadoras de otros lugares 
ayudando a los Obispos.

Lisandra: ya para finalizar y 
que disfrute el gane del equipo de 
futbol, un mensaje final para las 
vírgenes consagradas del mundo 
pues estamos en todas partes.

Monseñor Hugo: Yo creo que es 
una vocación como la del sacerdote 
diocesano, exige una entrega full. 
Una virgen consagrada tiene que 
ser una mujer que centra su alianza 
en la oración personal, prolongada, 
bíblica, yo diría, la Lectio, cotidiana, 
en esa manera manifiesta su amor 
a Jesucristo y alimenta su alianza, 
ese es el centro, después tiene 
que ser una mujer sanada, todos 
tenemos alguna problemática; pero 
que se conoce, con capacidad de 
relación e inserta en la comunidad 
parroquial y diocesana. 

También una trabajadora que 
conoce su trabajo y lo hace bien. 
Esto como el sacerdocio diocesano, 
pide que uno busque la santidad y 
viva todo al máximo porque toda 
vocación lo que hace mal es la 
mediocridad. Entonces si uno reza 
más o menos, si se relaciona más o 
menos, si uno está comprometido 
más o menos, no sirve.  

No va a encontrar plenitud en 
esta vocación entonces hay que ser 
una buena profesional, trabajadora 
responsable, una mujer con 
capacidad de relación, inserta en la 
comunidad parroquial y educativa 
con actitud misionera, enamorada 
de Cristo, con una fuerte alianza 
con Jesucristo, alimentada con 
una oración profunda, la Lectio, la 
Palabra de Dios ya que la Palabra de 
Dios tiene una característica que no 
tiene ningún libro, de esa Palabra 
se puede vivir porque es Jesús.

Lisandra: Hasta aquí llegamos, 
muchas gracias Monseñor.

Monseñor Hugo: que Dios te 
bendiga y muy bien por tu actividad, 
que Dios las bendiga a todas y como 
tú me pides, a todas las del mundo, 
en el nombre del Padre, del Hijo y 
del Espíritu Santo.

Libro de la autoría de Monseñor 
Hugo Norberto Santiago.

Presentamos en las páginas 
siguientes el prólogo del libro:  
"EL ORDEN DE LAS VÍRGENES. 
Identidad, ámbitos de vida y formación".
Este material nos lo ha compartido 
el Ordo Viriginum de Argentina.

Desde 
Argentina en
EXCLUSIVA

Prólogo del libro realizado 
por Mons. José Rodríguez 

Carballo, OFM.
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El redescubrimiento de la antigua Orden de las Vírgenes 
es una de las sorpresas del Espíritu al que tantas veces 
el Papa Francisco nos pide que abramos el corazón y la 
mente. Una sorpresa del Espíritu que tiene el rostro de 
muchas mujeres diseminadas por todo el mundo: en todos 
los continentes, en muchos países y en numerosísimas 
Iglesias locales. La fecundidad de esta forma de vida abre 
nuestros corazones a la gratitud, ante la fidelidad del Señor, 
que todavía hoy pone en el corazón de muchas mujeres el 
deseo de consagrarse al Señor en la virginidad vivida en 
el propio ambiente social y cultural ordinario, arraigadas 
en una Iglesia particular, en una forma de vida antigua y 
primordial pero profundamente nueva y moderna.

El resurgir del Ordo virginum, vocación específicamente 
femenina, es un dato significativo no solo para la 
comprensión  y valorización de la presencia de la mujer1 en 
el pueblo de Dios, sino también, y más radicalmente, con 
el fin de profundizar en la consciencia que la Iglesia tiene 
de sí misma como Esposa de Cristo, Pueblo de Dios que 
en la historia camina hacia el cumplimiento escatológico. 
El haber vuelto a proponer esta forma de vida en la 
Iglesia podría parecer un anacronismo, pero es un  acto 
de confianza en la acción del Espíritu, que está llevando a 
muchas mujeres a elegir e interpretar esa vocación a la luz 
del camino recorrido por la Iglesia a través de los siglos 
y según las necesidades del contexto histórico actual: se 
trata de un verdadero camino de santificación, fascinante 
y exigente.

El 8 de junio del 2018, la Congregación para los Institutos 
de vida consagrada y las Sociedades de vida apostólica 
publicó la Instrucción Ecclesiæ Sponsæ Imago que sigue la 
huella de esta gracia que ha acompañado toda la historia 
de la Iglesia y, cincuenta años después de la publicación del 
Rito renovado, quiso ofrecer a los Obispos, a las vírgenes 
consagradas y a las mujeres interesadas en esta particular 
forma de vida, un documento de dirección y promoción.

Mons. Hugo Norberto Santiago, Obispo de San Nicolás 
de los Arroyos, acompaña desde hace varios años a las 
vírgenes consagradas de la diócesis encomendada a su 
pastoral y de otras diócesis de la Argentina. En este texto  
ofrece la reflexión y el estudio con el estilo de los Padres, 
que solían dirigirse a las vírgenes consagradas "más con 
el cariño que con la autoridad", preocupados sobre todo por 
exhortar a una interioridad fecunda y acogedora, con un 
estilo pastoral.

La Iglesia, llamada a ser "casa de muchos, madre de todos", es 
la tierra fecunda donde brota, crece y fructifica la vocación 
virginal. Está llamada a acompañar y sostener a las mujeres 
que se acercan a esta forma de vida, y a las  ya consagradas  
"en la acción constante de un discernimiento humilde, con el fin 

de comprender cuál es la voluntad de Dios para su vida (Rom 12, 
2)". La comunidad se convierte así en el hogar y la familia 
donde nace la vocación. Las consagradas reconocen y 
"cultivan el sentimiento de agradecimiento por los dones que - en 
la comunión de los santos -, han recibido y siguen recibiendo a 
través de la vida de la Iglesia particular en la que viven: la fe en el 
Señor Jesús, la consagración virginal, el compartir una historia de 
santidad encarnada".

En el texto, Mons. Hugo Norberto Santiago a través de un 
camino que primero se centra en los orígenes históricos de 
la Orden de las Vírgenes, continúa en el redescubrimiento 
de esta vocación después del Concilio Vaticano II, ofrece 
un estudio en profundidad sobre los ámbitos y estilos de 
vida, y una gran parte dedicada a la formación inicial y 
permanente de las mujeres que se acercan a esta vocación 
y de las ya consagradas, para llegar a indicar la medida 
alta, de la que hablaba San Juan Pablo II en la Novo 
millennio ineunte, el anhelo de la santidad. En la homilía 
que propone el Rito de la consagración, en efecto, leemos: 
"El Espíritu te consagrará con un nuevo nombre a la Majestad 
divina", para dedicarte "con un nuevo nombre" a la santidad 
del Padre. Es el todo del cual habla el Papa Francisco: “El 
Señor lo pide todo, y lo que ofrece es la verdadera vida, la felicidad 
para la cual fuimos creados. Él nos quiere santos y no espera que 
nos conformemos con una existencia mediocre, aguada, licuada". 
Una medida alta que a las mujeres consagradas en el Ordo 
virginum se les pide de vivir y testimoniar para que todos 
se sientan invitados no necesariamente a una santidad de 
altar, sino a una santidad "popular" vivida entre de la gente.

La vocación al Ordo virginum es muy exigente y en 
algunos aspectos muy difícil, porque se trata de luchar 
por la perfección evangélica sin mucha de la ayuda que 
tienen las consagradas que viven en un instituto religioso, 
la vida fraterna en común,  la superiora, las reglas, los 
horarios. Ustedes en cambio, están de alguna manera 
dispersas en todos los contextos culturales y sociales, con 
la posibilidad de llegar a todas las periferias del mundo. 
Esta "normalidad", esta santidad de la cotidianeidad, 
pertenece y está particularmente cercana a esta forma de 
vida partiendo del germen de santidad que es el bautismo. 
Una santidad multiforme, abierta a la creatividad y a la 
imaginación del Espíritu.

Ser mujeres vírgenes que viven en el mundo, conservando 
su autonomía de vida, en su entorno habitual, laboral, 
social, cultural, eclesial, no solo significa ser consagradas 
para si, sino estar llamadas a despertar la nostalgia de 
Dios, y a encontrar un camino para transmitir la buena 
noticia de la cercanía de Dios a todos, hacer entender 
que cada persona es virgen y está llamada a vivir la 
virginidad según su estado de vida. Significa recordar a 
todos que el amor humano, todo el amor humano, incluso 

Prólogo del libro EL ORDEN DE LAS VÍRGENES
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el amor matrimonial, el amor materno y paterno, es 
siempre penúltimo, porque el amor último es solo el de 
Dios; respetar e invitar a respetar el espacio del corazón 
y de la vida que solo Dios puede llenar. Este testimonio 
particular solo lo pueden dar quienes permanecen 
totalmente inmersos en la realidad del mundo y de las 
relaciones humanas, sin excepción ni distinción alguna, 
pero totalmente conquistado por el amor del Altísimo 
Todopoderoso y buen Señor.

Esta elección de vida hoy también es significativa en el 
debate que habla del reconocimiento de la gran contribución 
que las mujeres pueden hacer en todos los campos del 
trabajo humano; Las vírgenes consagradas enriquecen 
también nuestros ambientes eclesiales colaborando desde 
lo específico de la femineidad, acogiendo y valorizando la 
diferencia y la reciprocidad que le permiten al hombre y 
a la mujer para experimentar una comunión fecunda. El 
Papa Francisco escribe continuamente sobre la necesidad 
de redescubrir la dimensión femenina de la Iglesia y en la 
Iglesia: “La mujer es la imagen de la Iglesia que es mujer, es decir, 
esposa, madre. Un estilo. Sin este estilo hablaríamos del pueblo de 
Dios, pero como una organización, quizás sindical, pero no como 
una familia nacida de la madre Iglesia. […]".

El Santo Padre, con motivo del Cincuentenario de la 
publicación del Rito renovado, el pasado 31 de mayo, 
envió un mensaje a todas las vírgenes consagradas y a sus 
Obispos, en el que subraya: "Acompañadas por los obispos, han  
profundizado en la especificidad de la forma de vida consagrada, 
experimentando que la consagración  constituye en la Iglesia un 
Ordo fidelium particular. Continúen en este camino, colaboren 
con los Obispos para encontrar itinerarios serios de discernimiento 
vocacional y de formación inicial y permanente. En efecto, el don 
de esta vocación se manifiesta en la sinfonía de la iglesia, que  se 
edifica cuando  puede reconocer en ustedes mujeres capaces de vivir 
el don de la sororidad ". 

Mons. Hugo Norberto Santiago siguió esta invitación 
a profundizar en particular los caminos formativos, con 
atención a todos sus componentes, espirituales y humanos.

Ecclesiæ Sponsæ Imago confía a los Obispos, ante todo, 
la tarea de reconocer el don de la consagración virginal y 
hacerla florecer dentro de la Iglesia particular, favoreciendo 
sus raíces diocesanas. "Es competencia del Obispo diocesano - 
leemos en Ecclesiae Sponsae Imago, en el n. 46 - acoger como don 
del Espíritu las vocaciones a la consagración en el Ordo virginum, 
promoviendo las condiciones para el arraigo de las consagradas 
en la Iglesia que le ha sido confiada contribuya en el camino de 
santidad del pueblo de Dios y en su misión". Dado el particular 
arraigo diocesano, junto con el discernimiento vocacional, 
"la formación previa a la consagración y la atención a la formación 
permanente se realizan por medio de itinerarios eclesiales que, 

además de la responsabilidad de las mujeres interesadas, piden 
la atención y el acompañamiento de la comunidad cristiana, y 
en particular interpelan la responsabilidad pastoral del Obispo 
diocesano".

Es deber de los obispos cuidar, velar, acompañar a las 
mujeres llamadas a esta forma de vida, como don precioso 
ofrecido a la Iglesia, especialmente a través de la formación 
permanente, que "encuentra su fundamento en la necesidad de 
corresponder cada vez más plenamente a la vocación recibida"; 
ayudando, en particular, a que las mismas consagradas se 
conviertan en compañeras y hermanas en el camino de 
cada mujer que se  acerca a esta forma de vida. El Obispo 
promueve y discierne las vocaciones ... haciendo resonar 
para ellas la voz del Esposo que las llama: Aquí viene el 
esposo; salgan a recibirlo! (Mt 25, 6).

La Instrucción, en continuidad con la tradición 
eclesial y con el Ordo consecrationis virginum, perfila 
el compromiso del Obispo con las vírgenes consagradas 
y con el Ordo virginum como coetus de personas, como 
sacerdote dispensador de la gracia divina, maestro que 
indica y confirma el camino de la fe, y  pastor que cuida 
con amor a las personas que se le han encomendado.

Con motivo del último Encuentro Internacional, en 
enero del 2016, al finalizar el Año de la Vida Consagrada, 
se propuso una imagen muy eficaz para presentar los datos 
estadísticos del Ordo virginum: un cielo estrellado que 
adquiere diferentes tonalidades en cada punto, porque hay 
varias estrellas que lo pueblan. Las vírgenes consagradas 
en el mundo son actualmente unas 5.000 en más de 78 
países: en algunas zonas son más numerosas; en otros 
lugares, el cielo es aparentemente más pobre y las estrellas 
están más aisladas. En conjunto, y con las otras formas de 
vida consagrada, esta diversidad de carismas y de personas, 
como un cielo estrellado, tal vez logre, por la Luz reflejada, 
atraer la mirada de los hombres hacia lo Alto.

Concluyo esta presentación con las palabras del Papa 
Francisco: "Cincuenta años después del Rito renovado, quisiera 
decirles: ¡no apaguén la profecía de vuestra vocación! Están 
llamadas, no por mérito personal, sino por la misericordia de 
Dios, a hacer resplandecer en la propia existencia el rostro de la 
Iglesia, Esposa de Cristo, que es virgen porque, a pesar de estar 
compuesta por pecadores, custodia íntegra la fe, concibe y hace 
crecer una humanidad nueva".

+ Fr. José Rodriguez Carballo, ofm
Secretario de la Pontificia Congregación para los 

Institutos de Vida Consagrada y para las Sociedades de 
Vida Apostólica.

Ciudad del Vaticano, 21 de diciembre 2020.

Compartido por el Ordo Viriginum de Argentina
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Entrevista desde Costa Rica.
Formación: clave del presente y del futuro de la vida consagrada

Monseñor José Rodríguez Carballo en su visita a Costa Rica.
Secretario, Congregación Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, Vaticano.

Lisandra: Monseñor, ¿cuál es el 
motivo de su visita?

Monseñor José: Entre los 
objetivos de la Congregación de Vida 
Consagrada y Sociedades de Vida 
Apostólica, hoy llamado Dicasterio, 
esta el de potenciar y regular la 
vida consagrada en sus distintas 
manifestaciones. Para potenciar, 
que para mi es el primer objetivo, 
de nuestro Dicasterio, desde un 
principio el Santo Padre nos pidió 
que visitásemos las Conferencias, 
que conociésemos la realidad de 
la vida consagrada en las distintas 
partes del mundo.

Tengo que decir que en estos 10 
años que llevo en la congregación 
he visitado muchos países, algunas 
veces pienso en México, he estado 

muchas veces, no solo. Aquí tenía 
pendiente una visita a Costa Rica 
antes que se despertase ese elefante 
dormido que era el virus COVID 
19, entonces la Conferencia de 
Superiores Mayores de este país me 
hizo la invitación y la acepté, pero 
entre el virus y otras ocupaciones, 
fue pasando y ahora aprovechando 
que venía a Ecuador a dirigir una 
tanda de ejercicios espirituales, a la 
Conferencia Episcopal, me animé 
e hice este pequeño recorrido 
de Ecuador a Costa Rica porque 
también queda mas cerca que venir 
de España o de Roma. Me encuentro 
muy a gusto para conocer de cerca 
la realidad de la vida consagrada y al 
mismo tiempo para ofrecer algunos 
puntos importantes, que considero, 
de vida consagrada en estos 
momentos para actualizar nuestros 
carismas y nuestra vivencia.

Lisandra ¿Cuáles serían esos 
puntos que usted menciona 
Monseñor?

Monseñor José: Yo creo que en 
primer lugar hay que partir de un 
hecho, y lo voy a decir con palabras 
prestadas del Papa Francisco, la vida 
consagrada es como el agua si no 
corre se pudre y, por tanto, el agua 
podrida no sirve para beber, no es 
potable, la vida consagrada hay que 
actualizarla para que fluya siempre 
el agua fresca, si queremos la 
sabia que tuvo origen con nuestros 
fundadores. La vida consagrada 
tiene que actualizarse, escuchando 
a nuestros fundadores, a nuestros 
carismas, ante todo El Evangelio 
pero también los signos de los 
tiempos, si no queremos hacer una 
memoria arqueológica, que nos 
convierta en piezas de museo, sino 

Hermano Álvaro Rodríguez, Monseñor José Rodríguez Carballo, Hermana María Leonor Botta, Monseñor Bartolomé Buigues, encargado de Vida 
Consagrada en Costa Rica.  Foto cortesía de Flor Zumbado, VC.
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una memoria deuteronómica. Y 
aquí una expresión siempre del 
Papa Francisco “que actualiza lo que 
el Espíritu Santo donó a la Iglesia 
a través de nuestros fundadores. 
Yo creo que este es el desafío más 
importante que tenemos hoy.    
Naturalmente, para esto hace falta 
formación, para mi es la clave del 
presente y del futuro de la vida 
consagrada, si no queremos que 
pierda significatividad evangélica 
y quede anclada en un pasado que 
dice poco o nada al hombre de hoy. 
Por eso yo pienso (lo dije ayer en el 
encuentro con la vida consagrada de 
Costa Rica) que lo más importante 
no es qué hizo mi fundador, lo más 
importante que tengo que hacer 
aquí ahora yo, dejándome inspirar 
ciertamente por el ejemplo, los 
escritos y el carisma que el Espíritu 
Santo regaló a su Iglesia a través 
de mi fundador. Por eso creo que 
tenemos que revisitar, a través de 
una formación adecuada a nuestros 
tiempos, el carisma al que nos 
hemos adherido por la profesión.

Otro elemento fundamental 
en este momento en la vida 
consagrada es dar prioridad en 
nuestras vidas a Jesús. Jesús es el 
centro de nuestra vida, es lo único 
que justifica nuestra opción de vida 
consagrada, es el que realmente 
puede mantener encendida esa 
luz que brilló ante nosotros o en 
nosotros y que nos llevó a hacer 
opción por la vida consagrada. El 
único que puede mantener vivo el 
fuego que queme nuestro corazón, 
el único que no pasa.   El cielo y 
la tierra pasarán, mis palabras no 
pasarán. Jesús en el centro. Por eso 
la vida consagrada debe preguntarse 
constantemente ¿qué lugar ocupa 
Jesús en nuestra vida?   Y con Jesús 
viene el evangelio, yo insistía ayer 
mucho en que el Evangelio es (no 
es nuevo ya lo dice el Vaticano 
II) la regla Suprema y el Papa 
Francisco dice “absoluta” de la vida 

consagrada. Entonces el Evangelio 
acogida como Vademécum, dice el 
Papa Francisco. No como ideología. 
Atención a las ideologías, Jesús no 
es una idea, ni el Evangelio es una 
ideología. Jesús es una persona y 
el Evangelio es una forma de vida 
y es algo que tiene que estar en 
nuestras manos, pero sobre todo en 
el corazón, porque al final y al cabo, 
nuestros fundadores declinaron 
un aspecto de la vida evangélica, 
pensemos en la enseñanza, Jesús 
enseñaban, pensemos en los 
Institutos que tienen como carisma 
la sanidad, Jesús curaba, pensemos 
en los institutos misioneros, Jesús 
predicaba, anunciaba.  Pensemos en 
los institutos de vida contemplativa, 
Jesús oraba, por tanto, todos 
nuestros carismas nacen de la 
escucha del Evangelio y miran a 
convertirnos en exégesis vivientes 
del Evangelio. 

Muchos de nuestros 
contemporáneos nunca tendrán en 
sus manos el Nuevo Testamento, 
muchos nunca lo leerán o 
escucharán directamente, pero toca 
a nosotros con nuestras presencias 
evangelizadoras, me toca a mí y a 
todos, que los demás a través de 
nuestras personas puedan acercarse 
al Evangelio y por tanto a Jesús.

Otro aspecto es que la vida 
consagrada tiene que ser una vida 
en salida, no podemos encerrarnos 
en nosotros mismos porque esto 
puede degenerar en una deriva 
sectaria.   Nosotros nos acercamos a 
Jesús como los primeros discípulos 
para luego salir, dice el Evangelio 
de Marcos, nos llamó para que 
estuvieran con El y mandarlos. 
Me atrevería a decir que casi le 
estorbaban, ahora que habéis hecho 
vida conmigo ahora salid y predicad 
hasta los confines de la tierra.

Lisandra: La vida consagrada 
entendemos que va disminuyendo, 

¿esto se debe a que el Señor no es el 
centro o a qué se debe?

Monseñor José: Es muy difícil 
determinar las causas por las 
cuales el número de consagrados 
disminuye. Es una cuestión muy 
compleja, una de ellas, la más 
visible, la más objetiva es que hoy la 
natalidad ha disminuido muchísimo 
y donde no hay niños no puede 
haber jóvenes que abracen la vida 
consagrada.

Por otra parte, nuestra sociedad 
está en una deriva de laicismo y 
de contraposición a los valores 
evangélicos. En este clima no es 
fácil que un joven pueda responder 
a la vocación que recibe del Señor. Y 

Eucaristía en la Basílica Nuestra Señora de los 
Ángeles. Foto cortesía de Flor Zumbado VC.
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hay otro fenómeno que no podemos 
olvidar, la familia. La familia en 
muchos ambientes esta deshecha 
y si no se crece en un ambiente 
familiar apropiado, que transmita 
los valores del evangelio es muy 
difícil dar una respuesta afirmativa. 

A partir de esto puede haber otras 
causas, como que la vida consagrada 
socialmente ha perdido influencia, 
antes ser religioso era ocupar un 
lugar de consideración social hoy 
no lo es. Puede influir también 
la mediocridad de muchos de los 
consagrados, pero yo no insistiría 
mucho en ese tema porque es 
verdad que hay mediocridad y 
pecado en la vida consagrada, pero 
hay mucha santidad escondida 
que no sale al público pero que 
dan la vida silenciosamente en 
defensa de los más pobres, de 
los derechos humanos, y orando 
por la humanidad. Pienso en las 
contemplativas, aparentemente son 
inútiles en la sociedad, no producen 
y sin embargo son indispensables 
en la Iglesia y en la sociedad, por 
eso la Iglesia las define como faros 
que iluminan la noche oscura de 

los hombres. Están en alta mar, 
antorchas que muestran el camino 
a los que andan perdidos, la noche 
oscura y centinelas que anuncian 
la llegada del día antes de que esto 
suceda.

Entonces si estamos 
disminuyendo, hay abandonos, 
más de lo que desearíamos y de 
los que esperaríamos, pero al 
mismo tiempo esta no es la única 
causa de la disminución. Y aquí la 
Iglesia tiene un papel importante, 
hay que desarrollar una cultura 
vocacional y cuando hablo de esto 
no es solo para la vida consagrada 
en sus distintas formas o para el 
sacerdote diocesano, también para 
las familias y en las familias. Esto 
tiene que ser un compromiso serio 
de todo agente de pastoral y de toda 
la Iglesia.

Lisandra: Monseñor ¿Cómo han 
sido los encuentros en Costa Rica 
con la vida consagrada y la vida 
contemplativa?

Monseñor José: Ante todo, tengo 
que decir que llevo una sensación 

muy positiva. Tengo que decir 
que no me esperaba la respuesta 
que ha habido para los diversos 
encuentros que hemos tenido.  
Ayer había 250 sillas en la sala 
y hubo 50 de pie, hubo un aforo 
que superó cualquier expectativa 
y algo que subrayamos estos días 
entre nosotros, que además de 
la buenísima participación de las 
mujeres consagradas, ha habido una 
buena participación de los hombres 
consagrados. 

Ayer en la concelebración había 
unos 30 sacerdotes consagrados, 
concelebrando pero en la Asamblea 
había muchos hermanos, que 
tampoco es del todo normal, los 
hombres somos algo alérgicos a los 
encuentros pero aquí, respondieron. 
Algunos vinieron de muy lejos. Hoy 
me entere que alguno vino a 7 horas 
en carro, es para agradecer a ellos 
y al Señor. Ayer el encuentro se 
quedó corto por el tiempo porque 
seguro que, si hubiera tiempo 
para el diálogo, hubiera habido 
muchísimas preguntas.

Fue muy hermosa la liturgia en 

Foto cortesía de Flor Zumbado VC.
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el Santuario Nuestra Señora de 
los Ángeles, hermosa porque el 
santuario es bellísimo pero hermosa 
por la participación, el canto, 
la presencia, realmente era una 
celebración sentida. Por la tarde fue 
un encuentro mucho más reducido 
porque asi estaba previsto. Nos 
encontramos con las 11 hermanas 
misioneras de Madre Teresa de 
Calcuta expulsadas recientemente 
de Nicaragua, nos acogieron 
en su casa con una fraternidad 
maravillosa, compartimos un café, 
pero sobre todo experiencias de 
vida consagrada. Compartimos el 
sufrimiento de estas hermanas que 
sin hacer nada de malo, al contrario, 
su vida es de entrega a los más 
pobres, y de la noche a la mañana 
se encuentran en tierra de nadie. Es 
muy serio y grave y nos contaban 
con serenidad, pero con tristeza y 
dolor también.

Había dos hermanas que lloraban 

porque no comprenden cómo han 
podido ser acusadas de terrorismo 
porque ayudan a los pobres. ¿Qué 
es mejor entonces dejarlos morir de 
hambre? De tráfico de armas, una 
enseñaba el rosario y decía que la 
única arma que usan es el rosario, 
que es la oración de los pobres. 
Después nos enteramos de que un 
señor por lástima, por amor a los 
hermanos, las transportó por ese 
gesto de humanidad. Ya no es la 
Iglesia católica es pura humanidad. 
Nosotros le damos el valor que 
tienen y la acogida. Fue una tarde 
en que me sentí evangelizado por 
eso agradezco al Señor por quienes 
han propiciado este encuentro pues 
que me hayan permitido participar 
de esa experiencia.

Hoy tuvimos el encuentro con las 
clarisas y demás contemplativas. 
Eran 9 monasterios presentes y 55 
hermanas que para Costa Rica es 
mucho. Algunos hermanos decían 

que era la primerísima vez que se 
encontraban las contemplativas, se 
les veía contentas de estar juntas, de 
compartir el café, pero también las 
reflexiones. Hubo espacio amplio 
para el diálogo, muchas preguntas 
que hacen referencia a sus vidas 
y para mí ha sido un testimonio 
hermoso de entrega al Señor. 

Los encuentros que tuve en Costa 
Rica con la vida consagrada han 
sido maravillosos, y agradezco a 
la CONFRECOR y a quienes han 
preparado esta visita, todos los 
detalles y no puedo dejar de decir 
una cosa, la acogida fraterna que me 
han dispensado a mí y la hermana 
Leonor, los hermanos de la Salle y 
no lo digo porque el Presidente de 
la CONFRECOR sea hermano de 
la Salle a quien yo conocí en Roma, 
lo digo porque nos hacen sentir en 
casa.

Fin de la entrevista.

Foto cortesía de Flor Zumbado VC.

Mensaje de la hermana María 
Leonor Botta, quien viajó con 

Monseñor José Rodríguez 
Carballo a Ecuador y Costa Rica:

Soy misionera eucarística 
de Nazareth, soy argentina y 
actualmente vivo mi misión 
al servicio de la Santa Sede, 
concretamente en el Dicasterio 
para la Vida consagrada.  Llegué 
a Roma cuando era muy joven, 
hacemos diferentes etapas de 
formación y llegué como juniora, 
tiempo que dedicamos al estudio 
y he desempeñado diferentes 
misiones. Actualmente mi misión 
es al Servicio de la Santa Sede. El 
Papa Francisco pone mucho acento 
en el papel de la mujer en la Iglesia, 
pero nuestro dicasterio tiene una 
subsecretaria que es una mujer.  
Hay dos subsecretarios, un prefecto 
que es un Cardenal, un secretario 
que es Monseñor José Rodríguez 

Carballo, y tiene dos subsecretarios 
y uno de ellos es una mujer y ocupa 
este cargo hace muchos años, 
incluso antes que el Papa Francisco 
hable de esta presencia de la mujer, 
ya lo teníamos, la presencia de la 
mujer ha sido siempre importante.

Doy gracias a Dios, lo he tomado 
como un nuevo envío misionero 
a una Iglesia a un país que no 
conocía, es la primera vez que 
visito Costa Rica y puedo decir 
que he encontrado una Iglesia muy 
fraterna, comunidades de hermanos 
y he encontrado una Iglesia que 
trabaja en comunión. Lo he visto 
en los diferentes encuentros. No 
han estado solo consagrados sino 
Obispos, delegados y es un gran 
regalo que me llevo. Como país me 
encantó Costa Rica, ya comí gallo 
pinto, los paisajes son maravillosos. 
Muchas gracias y hasta pronto.
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Formación inicial y Permanente desde Argentina.

Por Laura Sampallo.
Virgen Consagrada de Argentina.

FORMACIÓN INICIAL

¡QUÉ GRANDE ES LA LLAMADA, 
QUÉ BELLA LA RESPUESTA! 

Al hablar de formación inicial, 
deseo expresarles el camino de 
la experiencia formativa que 
tuve la gracia de recibir en la 
persona de Monseñor Hugo 
Santiago, en la diócesis de Santo 
Tomé de la que soy oriunda.  
 
 Es muy propicio descubrir, el 
dinamismo que encierra este 
camino, por ello la palabra con la que 
se nos indica cómo hacerlo concreto 
desde el inicio al final del itinerario 
de formación, es la palabra proceso. 
Es decir, propiciar una formación 
que pueda encuadrar la dimensión 
Orante, de conocimiento personal, 
de inserción Pastoral y la formación 
intelectual; que es de algún modo la 
que atraviesa transversalmente las 
demás dimensiones.

En este proceso de formación 
inicial debemos diferenciar 
las etapas en las que vamos 
acompañando a las jóvenes o 
mujeres que se acercan; para ello 
en un primer momento tenemos el 
discernimiento vocacional.

Lo decisivo para comenzar un 
discernimiento vocacional, es que 
la persona sienta la llamada como 
dirigida a ella personalmente, 
si la persona se siente llamada, 
interpelada allí necesitará discernir 
si se trata de algo que tiene que 
ver con una realidad objetiva o es 
simple imaginación subjetiva.

Teniendo en cuenta que la 
formación inicial es la primera 
etapa de la formación permanente 
debemos tener presente las 
dimensiones de la formación en la 
que se debe buscar la integralidad, 
para llevar así a una sabiduría de 
vida, por ello debemos tener muy 
en cuenta las cuatro dimensiones 
de la formación: humano relacional, 
espiritual, intelectual y Pastoral.

La formación de las vírgenes 
consagradas está centrada en la 
dimensión espiritual, una vida 
según el espíritu y la dimensión 
espiritual se asentará en la 
dimensión humana, ya que la gracia 
supone la naturaleza, la conciencia 
de que ambas dimensiones tienen 
repercusión en la dimensión 
Pastoral, ya que una virgen 
consagrada sana que viva según el 
espíritu será un signo más claro 
de la fuerza del amor de Dios en la 
fragilidad de la condición humana; 
y finalmente al servicio de las tres 
dimensiones anteriores está la 
formación intelectual.

Podemos decir entonces que la 
formación inicial de las candidatas 

al orden de las vírgenes estará 
siempre al servicio de la integración 
armónica de los 4 aspectos de 
la formación de modo que esta 
integración lleve a la Virgen 
consagrada a la búsqueda de la 
unidad interior para acertar en este 
camino formativo que secundado 
por la gracia conduce hacia la 
sabiduría.

Esta integralidad de la formación 
que tiene como objetivo la 
madurez humano espiritual,  es 
tanto más necesaria si se piensa 
que la virgen consagrada, por así 
decirlo, no tiene una estructura 
que la proteja o la contenga, por 
ello la virgen consagrada viviendo 
en el mundo secular tendrá que 
tener incorporados los hábitos de 
oración, de estudio, de inserción  
pastoral eclesial y de trabajo 
secular, si quiere ser una persona 
coherente con su vocación. 

Por otra parte es oportuno 
compartir la experiencia del 
acompañamiento pedagógico 
o mistagógico con el que 
Monseñor Hugo Santiago nos fue 
introduciendo progresivamente en 
el Misterio del Señor a través de 
la oración personal con la Palabra 
de Dios utilizando los cuadernos 
de formación inicial que se realiza 
fundamentalmente a través de ese 
momento de oración cotidiana 
y de los encuentros mensuales 
de formación propuestos como 
itinerario.

Estos cuadernos marcan un 
itinerario educativo formativo, en el 
que podemos distinguir claramente 
cinco ejes temáticos a tener en 
cuenta en el desarrollo de este de 
este camino o proceso formativo.

En un primer momento se nos 

Foto cortesía de Laura Sampallo VC.
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presenta la Vocación de las vírgenes 
consagradas: hay una vocación 
universal a la virginidad, es decir 
todo hombre está llamado a vivirla, 
ya que la virginidad es la relación 
inmediata, sin mediaciones que 
todo hombre está llamado a vivir 
con Dios y el hecho psicológico 
de esta vocación es la soledad del 
corazón de toda persona  o dicho 
positivamente el deseo que toda 
persona tiene de estar en la posesión 
de un bien grande que no pase, 
porque en el corazón del hombre 
hay un lugar el más profundo que si 
no lo llena Dios no lo colma nadie, 
por ello ese lugar es virgen. 

Por eso la virginidad de los que 
se consagran a Dios en cuerpo y 
alma es una virginidad nupcial, es 
decir, es para la alianza; se trata 
de una alianza entre el misterio 
de Dios y nuestra persona que la 
Biblia en clave popular expresa de 
esta manera “Yo soy tu Dios y tú 
eres mi pueblo” y en clave personal 
es “yo soy tuyo y tú eres mío”, esto 
marca profundamente la identidad 
de un consagrado de modo que 
si le preguntan quién es?,  debe 
responder “yo soy relación a Dios”,  
Como en el misterio Trinitario el 
Hijo es relación al Padre y el Padre 
relación al Hijo y el Espíritu Santo 
es relación al Padre y al Hijo,  de 
allí  que la virgen consagrada debe 
alimentar cotidianamente está 
alianza de amor en la liturgia para 
abrir el corazón a la gracia de crecer 
en el conocimiento de Jesucristo 
para ser cada vez más de él, e 
imitarlo.

En un segundo momento se 
nos presenta la virginidad para la 
fecundidad: Jesús no nace de un 
matrimonio fecundo, sino de una 
virginidad fecunda por eso en María 
tiene origen un nuevo modo de dar 
vida típico del Reino, la fecundidad 
espiritual. Como María, las vírgenes 
consagradas estamos llamadas a 

ser madres fecundas en el más 
profundo sentido de la palabra 
mediante nuestro trabajo secular, el 
apostolado y el testimonio.

Tenemos la misión de colaborar 
con la gracia de Dios engendrando 
y haciendo crecer a Jesucristo en el 
corazón de los hombres, de aquellos 
que nos son confiados para hacernos 
cargo con amor y responsabilidad 
de los niños, jóvenes, adultos, 
ancianos, matrimonios, compañeros 
de trabajo, etcétera.

En un tercer momento se nos 
presenta la Comunión con la iglesia: 
las vírgenes consagradas nos 
caracterizamos por ser aceptadas 
por nuestro obispo diocesano y estar 
plenamente configuradas mediante 
la consagración a Cristo y a María,  
especialmente en el misterio de 
nuestra integridad virginal.

En virtud de ello asumimos los 
consejos evangélicos de castidad 
perfecta, obediencia y pobreza 
en nuestro propio estado de vida, 
viviendo los inmersas en el mundo 
secular.

En virtud del rito de consagración  
la virgen queda constituida 
en persona consagrada signo 
trascendente del amor de la iglesia 
Cristo, imagen escatológica de la 
iglesia celestial y de la vida futura, 
por ello los efectos teológicos del 
rito de consagración de virgen son: 
la Constitución de la Virgen como 
persona consagrada, lo cual significa 
una donación absoluta de toda la 
persona, el desposorio Místico de 
la virgen con Cristo cuya entrega es 
pública irrevocable y el permanecer 
de por vida entregada al servicio de 
la iglesia.

Consiste en Vivir la virginidad 
como esponsalidad y la maternidad 
espiritual en Comunión con la iglesia 
y en medio del mundo; la virginidad 

como condición estable de vida 
reflejo de la íntima Unión espiritual 
con Jesucristo, la esponsalidad ya 
que el Espíritu Santo consagra a las 
vírgenes como esposas de Cristo 
uniéndonos con el vínculo Místico a 
él (Él), la maternidad que se expresa 
como fecundidad espiritual .

Nos incorporamos en la Iglesia 
diocesana al orden de las vírgenes 
como un cuerpo fraterno y de 
servicio,  vivimos en el mundo 
sin ser del mundo insertas en las 
realidades cotidianas sometidas a 
la ley del trabajo y comprometidas 
en la construcción de una realidad 
cultural y social conforme a los 
valores del reino.

En un cuarto momento se nos 
presenta la misión en la iglesia : la 
virgen consagrada realiza su misión 
en primera instancia mediante el 
testimonio de su específica vocación 
esponsal  con Cristo resucitado en 
la iglesia peregrina es decir en el 
orden del ser. 

Esta consagración virginal 
contiene un profundo significado 
antropológico como testimonio de 
la fuerza del amor de Dios en la 
fragilidad de la condición humana; 
la dedicación a la oración para las 
vírgenes el Ministerio de la oración 
es fundamental; el obispo nos 
encomienda algunas intenciones 
preferentes.

Y el último apartado es la misión 
en el mundo: el compromiso 
apostólico y la práctica de la 
Caridad, sobre todo consagramos 
el mundo mediante una oración 
constante y a través de la acción 
paciente y caritativa en medio de 
la realidad secular que nos toca 
vivir, en especial mediante nuestro 
compromiso laboral o el ejercicio 
responsable de nuestras profesiones.

El obispo nos invita a brindar 



una atención preferente a los más 
débiles y al ejercicio de las obras de 
misericordia.

Una frase que podría sintetizar 
esta propuesta: la hora de oración 
personal no se negocia, esto significa 
que por ninguna razón o actividad, 
justificará  que se deje de dedicar 
ese tiempo al Señor,  salvo fuerza 
mayor,  otro modo de significar 
lo que se quiere,  nos recuerda 
Monseñor Hugo Santiago, es a lo que 
es más importante, el mejor tiempo. 

La instrucción ESI bellamente 
nos recuerda que la oración es una 
cuestión de amor a Dios por lo 
tanto darle en la formación inicial la 
prioridad número uno a la oración 
cotidiana,  tanto a la meditación,  
como la liturgia de las horas;  es 
concebirla como una expresión 
cualificada del amor de Dios sobre 
todas las cosas; como un modo de 
vivir el primer mandamiento,  se 
pone en primer lugar ese tiempo 
exclusivo y excluyente para Dios,  
porque se desea estar con el que 
nos amó con amor de predilección 
y nos llamó a estar con él. Y por 
qué se tiene conciencia de que ese 
encuentro además de hacer viva 
la alianza y amistad con Cristo, 
santifica el tiempo vivido y es la 
fuente de Gracia que hace posible 
la vivencia profunda de todo, de 
todas las otras dimensiones de la 
Vida Cristiana, por lo tanto, si no 
se realiza no habrá Vida Cristiana 
profunda y esta propuesta de 
consagración no será realizable con 
plenitud y alegría.

Deseo para las mujeres que Dios 
está llamando al Orden de Vírgenes, 
que sean como “el mercader que 
anda buscando perlas finas y que 
al encontrar la perla de gran valor, 
va, vende todo lo que tiene y la 
compra”, y para nosotras que ya 
estamos en camino, ser mujeres 
de fe, buscadoras incansables de 

la UNION con DIOS, más allá de 
los métodos o programas, somos 
un ORDO, UN CUERPO, no 
una organización y como cuerpo 
buscar siempre esa mínima 
estructura que nos conduzca a la 
máxima espiritualidad,  que se 
nos ha encendido, cual lámpara 
divina, en el alma el día de nuestra 
consagración.

Mi gratitud eterna, hasta el día 
de mis bodas eternas a Monseñor 
Hugo Santiago, por su cuidado, 
esmero y fraterna solicitud en la 
atención al Ordo Virginum y en mi 
camino formativo; aprendí por ahí 
que la gratitud es la memoria del 
corazón y que debe decirse, sino 
es como envolver un regalo y no 
entregarlo al destinatario. 

FORMACIÓN PERMANENTE

Nos enseña nuestro Directorio 
Nacional para el Orden de las 
Vírgenes de la Conferencia 
Episcopal Argentina, que toda la 
formación debe tender a nutrir y 
alentar la vida cristiana según la 
exhortación de San Jerónimo:

“estima las Sagradas Escrituras y 
te estimará la sabiduría, ámala y ella 
te guardará, hónrala y te abrazará” 
-Proverbios 4 ,6 -8; carta 130 a 
Demetríada, 20: PL 22, 1124.

La formación permanente es 
una necesidad para toda persona 
consagrada en cada etapa de su 
maduración vital, porque está 
llamada a un continuo crecimiento 
humano y espiritual …

En el caso de las vírgenes, esta 
formación completa y fortalece 
la formación adquirida como 
preparación a la consagración, nos 
enseña el número 96 del Directorio.

Las dimensiones de la formación 
permanente han de atender al 

fortalecimiento y desarrollo de 
la totalidad de la persona en la 
diversidad de sus dimensiones 
humana, espiritual, relacional - 
comunional, biológica y cultural.

La formación permanente de 
las vírgenes consagradas, en mi 
experiencia particular del camino 
formativo recibido, está centrada 
en la dimensión espiritual, una vida 
según el Espíritu, -La dimensión 
espiritual se asienta en la dimensión 
humana, - la gracia supone la 
naturaleza - ; la conciencia de 
que ambas dimensiones tienen 
repercusión en la dimensión 
pastoral; y  al servicio de las tres 
dimensiones anteriores está la 
formación intelectual .

Por lo tanto, la formación de una 
Virgen Consagrada debe ser integral 
ya que estará al servicio de la 
integración armónica de los cuatro 
aspectos de la formación, que tanto 
en la formación inicial como en la 
permanente está integración lleve 
a la Virgen consagrada a la unidad 
interior. 

De ahí que se puede afirmar 
también que está integración 
armónica de los aspectos de la 
formación tienen como objetivo 
llevarnos a una sabiduría de vida qué 
es mucho más que una preparación 
en el campo doctrinal o intelectual.

De todo este camino recorrido, 
vuelve a mi vivamente, como deseo 
y desafío; la afirmación de Monseñor 
Hugo: “una virgen consagrada sana, 
que viva Según el Espíritu, será un 
signo más claro de la fuerza del 
amor de Dios en la fragilidad de la 
condición humana”.  

En el apartado específico para 
la formación permanente en la 
Instrucción Ecclesiæ Sponsæ Imago, 
se nos enseña que el cuidado de la 
formación permanente, encuentra 
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su fundamento en la exigencia de 
corresponder a la vocación recibida 
cada vez más plenamente.

Esta vocación pide una 
disponibilidad constante para 
aprender de la experiencia, la 
disposición para dejarse conducir 
por el Espíritu en el dinamismo 
de la fe, proyectando a la luz del 
Evangelio, el significado de las 
distintas fases de la vida y su 
modo de dar razón de la esperanza 
cristiana ante la solicitud desde la 
cultura contemporánea.

La formación permanente exige 
por lo tanto de parte de cada 
consagrada, humildad, atención, 
inteligencia Y creatividad.

Teniendo en cuenta el compromiso 
personal y la dimensión 
comunional, en Argentina, 
desde el año 2012 se encuentra 
vigente, el Servicio Nacional para 
la Formación permanente de las 
Vírgenes  Consagradas, siendo este 
un organismo consultivo y ejecutivo 
de la Comisión Episcopal para la 
Vida Consagrada (CEVICO), de la 
Conferencia Episcopal Argentina, al 

servicio de la formación permanente 
de la Vírgenes Consagradas de 
las diócesis del país (cfr. CEA; 
Directorio para el Orden de las 
Vírgenes, n° 96 - 99).

A este Servicio le compete: 
Estudiar por encargo de la CEVICO, 
lo relativo a la vida y espiritualidad 
de las Vírgenes Consagradas en 
el país, en orden a su formación 
permanente. , asesorar a la CEVICO 
en lo referente a la formación 
permanente de las Vírgenes 
Consagradas, organizar y ejecutar 
los servicios que la CEVICO estime 
oportuno y posible brindar a las 
diócesis, en relación a la formación 
permanente de las Vírgenes 
Consagradas, apoyar e impulsar 
las tareas de los  o las responsables 
de la formación permanente de 
las Vírgenes Consagradas en 
las diócesis mediante cursos, 
encuentros, intercambio de 
experiencia, publicaciones, etc.

Preside el Servicio Nacional el 
Obispo miembro de la CEVICO, 
encargado del Orden de las Vírgenes 
Consagradas y lo integran:

· Una Coordinadora, Virgen 
Consagrada, designada por la 
Comisión Permanente de la CEA 
a propuesta de la CEVICO.

· Dos o tres peritos o peritas 
designadas por la Comisión 
Permanente de la CEA a propuesta 
de la CEVICO.

· Cuatro Vírgenes Consagradas 
designadas por la CEVICO a 
propuesta de los Obispos de 
distintas Regiones Pastorales.

Desde el 2018, junto a las 
hermanas que integramos este 
servicio, como nos ilustra la 
Instrucción ESI se busca el 
desempeño de una función de 
integración, en la búsqueda de los 
itinerarios formativos diocesanos, 
los encuentros formativos 
periódicos y encuentros nacionales, 
y los retiros espirituales anuales; 
y diversas iniciativas formativas 
como ser talleres, charlas, etc. 

Precedidas y sostenidas por la 
gracia de Dios nos dice la instrucción 
bellamente, nosotras recibimos está 
consagración y somos llamadas a 

Foto cortesía de Laura Sampallo VC.



20

vivir en docilidad al Espíritu Santo, 
a experimentar el dinamismo 
transformante de la Palabra de 
Dios que hace de nosotras -tantas 
mujeres diferentes-, una comunión 
de hermanas; y a anunciar el 
Evangelio de salvación con la 
palabra y la vida para llegar a ser 
imagen de la Iglesia esposa, que 
viviendo únicamente para Cristo 
esposo, lo hace presente en el 
mundo.

Por ello, a modo de conclusión las 
invito a que miremos a María icono 
perfecto de la Iglesia y recemos 
juntas:

Te alabamos Virgen Madre de Dios, 
mujer de la alianza, de la espera y 
el cumplimiento, sé nuestra madre 
y maestra, para que, imitándote, 
acojamos con alegría el Evangelio, y 
en él descubramos todos los días con 
humildad y asombro el origen santo de 
nuestra vocación esponsal.

Virgen de las vírgenes, fuente 
sellada, Puerta del Cielo inspíranos 
y acompáñanos para que tengamos 
el don del discernimiento espiritual 
y peregrinos en la historia vivamos el 
dinamismo de la profecía con libertad y 
valentía con determinación y ternura.

Mujer colmada de gracia y 
sobreabundante de Caridad, Virgen 
hecha Iglesia, bendice nuestros caminos 
para que la esperanza oxigene nuestras 
mentes y dilate nuestros corazones 
orientando  todos nuestros pasos 
y la fe haga laboriosas y creativas 
nuestras manos para que nuestras 
vidas sean fecundas y anticipando 
aquí ahora la realidad del Reino,  
difundamos y edifiquemos el pueblo de 
Dios participando en su Misión Real 
profética y sacerdotal.

Te proclamamos bienaventurada 
Mujer del Magníficat, Madre del 
Evangelio viviente y para nosotras 
te pedimos únenos a tu canto, 
haznos partícipes en tu danza, para 
que siguiendo al Cordero a donde 
quiera que vaya,  con las lámparas 
encendidas, podamos Conducir a 
nuestros obispos y a todo el pueblo de 
Dios confiado al banquete de las bodas 
eternas, al abrazo definitivo con el 
amor que nunca tendrá fin. (cfr. ESI 
115) AMEN 

EQUIPO NACIONAL DE COORDINACIÓN “SERVICIO NACIONAL”, ORDO VIRGINUM ARGENTINA.
1) María Sara Canale, VC. 2) Marta Finochietto, VC. 3) María Luisa Roldán, VC. 4) Pbro Ricardo Dotro. 5) Laura Sampallo, VC.

6) María Manfredi, VC. 7) Mariana García, VC. 8) Fray José Larregain. Foto cortesía de Laura Sampallo VC.
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ENCUENTRO
27, 28 Y 29 DE MAYO DE 2022

Ordo Virginum
Latinoamérica y el Caribe

VIERNES �7 DE MAYODÍA I
Saludo de Monseñor José Rodríguez Carballo, Secretario de la Congregación para los Institutos de Vida Consagrada
y Sociedades de Vida Apostólica, (CIVCSVA).
Ponencia: La Virgen Consagrada signo manifiesto de la Iglesia, sacramento de comunión.
Sororidad en un orden femenino. 
Panel: Experiencias de fraternidad en Latinoamérica: Argentina y México

SÁBADO 28 DE MAYODÍA II

DOMINGO 29 DE MAYODÍA III

Saludos de Vírgenes Consagradas de América Latina y el Caribe. Saludo de Monseñor Miguel Cabrejos,
presidente del CELAM.
Ponencia: La Virgen Consagrada participa inmersa en su Diócesis.
Panel: Experiencias de participación en las Diócesis: Ecuador, Cuba, Uruguay, Chile y Perú.

Saludo especial de los Obispos.
Ponencia: Virgen Consagrada al servicio de la Iglesia en salida. Mtra. Bertha Margarita Vázquez Haro, O.V. México.
Panel: Diversos tipos de servicios novedosos y no tradicionales de las Vírgenes Consagradas: México, Argentina
y Nicaragua.
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El II Encuentro del Ordo 
Virginum Latinoamérica y el Caribe 
estuvo dedicado al tema de Sínodo 
de la Sinodalidad con el mismo 
lema “Comunión, participación y 
misión”.

En la apertura se contó con la 
ponencia de alto nivel en la apertura 
de la Dra. Lourdes Grosso y habló 
de la virgen consagrada como signo 
manifiesto de la Iglesia, sacramento 
de comunión. Y luego se tuvo 
un panel sobre experiencias de 
fraternidad en Latinoamérica donde 
expusieron México y Argentina, 
los dos países con más vírgenes 
consagradas y con muchos años de 
realizar encuentros nacionales.

El segundo día participó 
Monseñor Hugo Santiago, Obispo 
de la Diócesis de San Nicolás de los 
Arroyos, Argentina quien se refirió 

a la virgen consagrada inmersa en 
su diócesis, contando sus propias 
experiencias al haber acompañado 
vírgenes consagradas y su formación 
por varios años.  

Seguidamente hubo otro 
panel sobre experiencias de 
participación en las Diócesis donde 
se tuvo el testimonio de 5 vírgenes 
consagradas de diferentes países 
que compartieron su quehacer en 
las diferentes Diócesis.

El último día se invitó a la virgen 
consagrada de México Bertha 
Vásquez Haro, quien nos habló de 
la virgen consagrada al servicio de 
una Iglesia en salida, contando su 
propia experiencia misionera.

Cada día del Encuentro recibimos 
saludos especiales de obispos y 
algunas vírgenes consagradas 

de Latinoamérica, además hubo 
participación activa de las personas  
conectadas a través de los foros 
donde el espacio fue propicio para 
intercambiar opiniones de los temas 
expuestos y trabajo grupal. Se 
destinaron tiempos para convivio 
mediante la oración, hora santa y 
eucaristía.

Todas estas ponencias y paneles se 
pueden repasar en las redes sociales 
Ordo Virginum Latinoamérica y el 
Caribe, tanto de Facebook como 
en YouTube ya que es material 
que queda disponible para nuestra 
formación permanente.

Como en versiones anteriores, 
felicitamos al equipo pionero que 
realiza estos encuentros año a 
año y pedimos oración para que 
el Encuentro 2023 siga dando 
abundantes frutos.



PONENTES, PANELISTAS Y PARTICIPANTES

1) María Manfredi, O.V. y 2) Martha Finocchieto, O.V. Argentina.

3) Martha Garibay, VC. y 4) Samantha Samaniego, VC. México.

PONENCIA:  La Virgen Consagrada participa
inmersa en su Diócesis.Monseñor Hugo

Santiago.Argentina.
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4) Ana Sofia Romero, O.V. y 5) Lorena Recalde, VC.
Argentina.

6) Francis Castillo, VC. Nicaragua .

1) Marcela Léon, VC. 2) Patricia Hernández, VC.
 y 3) Jessica de Jesús Avilés, V.C. México.
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PONENCIA: La Virgen Consagrada signo manifiesto de la Iglesia,
sacramento de comunión. Sororidad en un orden femenino

Dra. Lourdes Grosso García VC. España..

PANEL: Experiencias de fraternidad en Latinoamérica.

PANEL: Diversos tipos de servicios novedosos y no tradicionales de las Vírgenes Consagradas.

PONENTES, PANELISTAS Y PARTICIPANTES

1) Norma Guadalupe Alvarez, VC. Ecuador. 
2) Christina Hip Flores, VC.  Cuba. 3) Ana Laura Lois, VC. Uruguay.

4) Angélica Molina, VC. Chile. 5) Lea Juan de Dios VC.  Perú.
1) Norma Guadalupe Alvarez, VC. Ecuador. 
2) Christina Hip Flores, VC.  Cuba. 3) Ana Laura Lois, VC. Uruguay.

4) Angélica Molina, VC. Chile. 5) Lea Juan de Dios VC.  Perú.
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1) Laura Sampallo VC. Argentina. 2) Carmen Gloria Ñancupil VC. Chile.
3) María Quirós VC. Costa Rica. 4) Marievelia Ruíz VC. Nicaragua. 5) Mere Kefas VC.México.

PONENCIA: Virgen Consagrada al servicio
de la Iglesia en salida. Mtra. Bertha Margarita

Vázquez Haro, VC. México.

PANEL: Experiencias de participación en las Diócesis:

REZO DE VÍSPERAS
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en este II Encuentro

Internacional Virtual.

Equipo OrganizadorEquipo Organizador

HORA SANTADESDE NICARAGUA
Parroquia Santo Domingo Las Sierritas, Managua.

BENDICIÓN FINAL
Pbro Alfredo Vargas.
México.
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Formación inicial y permanente: un aporte desde México.

Por Dra. Marta Tarín. 
Virgen Consagrada de México.

En México tenemos muchas 
Diócesis y en cada una de ellas 
puede ser diferente la formación 
tanto la inicial como la permanente.

FORMACIÓN INICIAL

Generalmente se da un periodo de 
6 meses a un año de discernimiento 
vocacional en el cual la chica que se 
siente vocacionada a este estilo de 
vida podrá revisar si es este el estilo 
de vida que Dios quiere para ella.

En un primer momento (de 6 
meses a un año) se le habla de la 
vocación como llamado de Dios 

a la existencia, al cristianismo y a 
una vocación especifica donde lo 
importante es vivir el amor en toda 
su expresión ya que hemos sido 
creados por amor y para amar.

Luego de ver el interés de la chica 
por este estilo de vida se trabaja 
con ella en la elaboración de un 
programa de formación que debe 
abarcar el que se conozca más a sí 
misma, sus cualidades y defectos, 
sus potencialidades y debilidades, 
en sí, todo lo referente a formación 
humana, doctrinal, formación sobre 
el ordo virginum, cuidando que 
no solo sea información, sino que 
de verdad se trate de formación es 
decir que toque los 4 centros vitales 
de la persona:

Foto cortesía de Marta Tarín, VC.

     Así se va asegurando que en realidad 
vaya haciendo vida la formación, 
también es importante ver si en 
su Diócesis puede asistir a clases 
de Teología, Biblia, Ciencias de la 
religión, etc. ya que es conveniente 
que su formación doctrinal vaya 
más allá de estudiar el Catecismo 
de la Iglesia y los documentos de 
los diferentes papas, actualmente es 
fácil encontrar formación teológica 
en línea, sin embargo no todas las 
hermanas tienen la posibilidad de 
tener internet lo cual dificulta el 
acompañamiento y el estudio.

Algo muy importante es que desde 
que inicie el acompañamiento se 
observe en la aspirante que si conoce 
y reza la liturgia de las horas, sobre 

todo laudes y vísperas, acude de ser 
posible diariamente a la eucaristía, 
se confiesa con regularidad y que 
tenga un director espiritual que le 
ayude a ver cuál es la voluntad de 
Dios en su vida y si este estilo de 
vida es conveniente para ella ya 
que ser virgen consagrada implica 
ser una persona de fe, madura, 
comprometida, responsable, 
segura de sí misma y decidida. Lo 
cual también puede abordarse en 
el acompañamiento tanto en la 
formación humana y cristiana.

Lo que sigue es que dentro del 
programa de formación inicial 
se estudie la importancia y todo 

lo relativo a vida consagrada en 
general y en particular la historia 
del ordo viginum, que conozca 
los fundamentos jurídicos que 
respaldan este estilo de vida, la 
identidad de la virgen consagrada, 
su espiritualidad, el rito de 
consagración, que la persona lo ore, 
lo reflexione y vea si todo ello es 
para ella o no. 

Actualmente contamos con la 
instrucción sobre el Ordo Virginum 
“Ecclesiæ Sponsæ Imago” que ha 
editado la Congregación para la vida 
consagrada en el 2018, asi que es 
muy importante que se profundice 
su contenido.
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Foto cortesía de Marta Tarín VC.

Si es posible conviene que la 
aspirante tenga un apostolado ya 
sea en su parroquia o a nivel de la 
Diócesis para lo cual también ha 
de recibir cierto acompañamiento 
para que mejore su entrega en 
el servicio que este prestando, si 
no tiene ningún apostolado debe 
encontrar uno que le guste y pueda 
realizar de acuerdo con sus propias 
características. Ninguna persona 
estará obligada a consagrarse por 
haber completado la formación 
inicial que puede ir de 2 a 5 años 
según las características de cada 
mujer interesada. 

En el caso de exreligiosas que 
ya tuvieron formación humana 
y doctrinal el acompañamiento 
se dirige de forma especial a que 
conozca el ordo virginum y sepa a lo 
que se compromete si opta por este 
estilo de vida que es diferente a la 
vida religiosa por cierto no conviene 
dar este acompañamiento en cuanto 
salen de la vida religiosa es mejor 
que esperen un tiempo y traten de 
tener una vida seglar, un trabajo 
que les permita mantenerse y sigan 
su vida espiritual y su apostolado 
con cierta constancia.

Es conveniente que una virgen 
ya consagrada acompañe a las 
aspirantes para que les comparta 
su experiencia además de dar a 
conocer el estilo de vida.

La formación siempre debe partir 
de la realidad de cada chica, y en 
lo posible debe ser personalizada 
en mi experiencia se les atiende 
en grupo y en lo particular ya 
que se trata de llegar a tener los 
sentimientos de Cristo por el Padre 
la formación dura toda la vida no 
podemos llegar a ser perfectos por 
ser consagradas, sino que es un 
caminar y seguir caminando. La 
formación tiene que nutrir la vida y 
en el acompañamiento nos damos 
cuenta de si la chica va siendo 
transformada por la gracia de Cristo, 
si va dando pasos en la entrega y en 
dejarse amar totalmente por Dios 
y hay que motivarla para que no 
porque se consagre deje de formarse 
la formación debe ser permanente.

FORMACIÓN PERMANENTE

Desde antes de consagrarnos y 
ya estando consagradas se nos pide 
que tengamos un retiro espiritual 
cada mes a nivel personal de un día 
o al menos medio día, revisión de 
vida y acudir al director espiritual 
con regularidad.

Cada una debe buscar seguirse 
preparando ya sea espiritualmente, 
doctrinalmente o en su profesión 
según las necesidades propias. 
Cada mes nos reunimos las 
vírgenes consagradas de la diócesis 
para tener un retiro espiritual o 
estudio profundizando en el ser de 

la virgen consagrada, tratando de 
abordar lo que el Magisterio de la 
Iglesia va poniendo al alcance de 
todo cristiano y/o todo consagrado. 
Este año una diócesis ha ofrecido 
formación permanente por zoom y 
la mayoría estamos entrando a esa 
formación.

Tenemos también un encuentro 
nacional de 3 días en alguna de las 
diócesis generalmente en verano 
esto ha sido así desde el 2004 
en este año fue en la ciudad de 
México. Se han abordado diferentes 
temáticas, la identidad de la virgen 
consagrada, la espiritualidad de la 
virgen consagrada, los fundamentos 
jurídicos del ordo virginum, etc. 

Si la diócesis oferta cursos de 
verano o si hay posibilidad de 
estudiar en línea o presencialmente 
teología, biblia o algún diplomado 
de liturgia, mariología, etc. más 
de alguna hermana lo hace ya que 
si hay conciencia de lo importante 
que es la formación permanente, 
aunque como dije al principio no 
todas las hermanas de todas las 
diócesis tienen la misma facilidad 
para seguir estudiando.

Un día de retiro espiritual en 
que pudo estar el Sr. Obispo Juan 
Manuel Muñoz, encargado de vida 
consagrada de la Arquidiócesis de 
Guadalajara, Jalisco, México.



1. Entrevista Inicial
Asesor y formadoras

2. Formulario
y Requisitos

Si todo está bien:
carta de inicio

3. Propedéutico
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Formación en el Ordo Virginum: un proceso serio y exigente.

Por Lisandra Chaves Leiva, 
Virgen Consagrada.

Muy queridas hermanas, yo 
acompaño la formación inicial desde 
el año 2010 porque así lo ha querido 
Dios expresado en la solicitud de los 
Obispos. Cuando yo me consagré 
sólo teníamos el canon 604, lo 
poquito que había en el Catecismo y 
el ritual de consagración de vírgenes. 
Yo reconozco que tuve que ser 
autodidacta y formarme con apoyo 

de hermanas fuera de Costa Rica.
Cuando el Obispo me pidió 

ayudarle en la formación lo primero 
que se me ocurrió fue pedir ayuda a 
los países que ya llevaban camino y 
tenían procesos formativos. Fue así 
como llegué a Gloria Irene Álvaro 
Sanz, virgen consagrada española, 
autora del famoso libro “Amar 
y Servir”, ella amablemente me 
compartió mucho material valioso 
que usamos hasta el día de hoy.

Posteriormente hice una 
investigación y conseguí los folletos 
de formación de la Asociación 
de Estados Unidos y directorios 
de varios países, pero en ese 
proceso de búsqueda encontré 
tanto material para poder armar 
una formación dedicada al Ordo 
Virginum al menos para tres años. 
Desde evl inicio yo sentí este 
servicio como una vocación y una 
gran responsabilidad para la cual 
no se puede dar “cualquier cosa”.  
Además, el Ordo Virginum es una 
vocación hermosa y seria como 
todas las de la Iglesia y merece un 
proceso a la altura de la dignidad 
que se nos da como Esposas de 

Cristo.
Yo inicié el acompañamiento 

con lo que había encontrado en la 
investigación, pero con la llegada de 
más candidatas, vimos la necesidad 
de crear un proceso y fue así como 
junto con el Obispo, en aquel 
entonces Mons José Francisco Ulloa 
Rojas y el Pbro Roy Solano, Doctor. 
en teología espiritual, hicimos 
un proceso de 3 años con un año 
propedéutico, 7 años antes de que la 
instrucción Ecclesiæ Sponsæ Imago 
se publicara y pidiera justamente 
ese primer año introductorio.

Yo inicié este proceso en la Diócesis 
de Cartago y luego lo implementé 
también en mi actual Diócesis de 
San Isidro, ahora mejorado, con 
el total apoyo de Monseñor Juan 
Miguel Castro y como siempre digo, 
es un proceso vivo, siempre debe 
estar en constante actualización, 
revisión y cambio.

Les comparto nuestro proceso 
de formación inicial a nivel gráfico 
antes de compartirles algunos 
detalles importantes: 

Foto cortesía de Lis Chaves VC.
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Además del proceso anterior la 
formación se basa en las siguientes 
áreas:

Antes de recibir una mujer en la 
formación inicial, le hacemos una 
entrevista y le pedimos los requisitos 
(formulario de inicio, constancias de 
soltería, de sacramentos bautismo, 
primera comunión y confirmación, 
entre otros) y si aplica le pedimos 
al Obispo que la entreviste y si 
a él le parece bien le damos la 
entrada al nivel propedéutico 
que es un año de discernimiento 
con 24 entrevistas y una serie de 
lecturas introductorias al Ordo 
Virginum, a la vida consagrada y 
a la espiritualidad mariana, ya que 
esta es una vocación centrada en la 
esponsalidad con Cristo pero en la 
imitación de María Santísima.

Durante este año aplicamos los 
exámenes psicométricos y si en algún 
caso se sugiere acompañamiento 
psicológico, lo pedimos junto al 
acompañamiento espiritual. Las 
pruebas son las mismas que se 
aplican a los seminaristas.

Al finalizar el Propedéutico 
hacemos la consagración a la Virgen 
con la preparación de 33 días de 
Grignión de Montfort. Yo le digo a 
las aspirantes que este es un paso 
fundamental para poner todo en 
las manos de la Madre de Dios, ya 
sea que sean vírgenes consagradas 
o que en el proceso disciernan 
otra vocación. Lo nuestro es un 

servicio a la Iglesia, no queremos 
ser muchas y que todas las que 
lleguen sean vírgenes consagradas, 
nuestro servicio es ayudarlas a ser 
plenas encontrando a qué las llama 
el Señor.

Muchas han discernido que no 
es su vocación en este año de 
propedéutico y por eso sabemos 
que es un año necesario y que 
verdaderamente funciona. También 
porque es el tiempo en que las 
conocemos en la parte humana y 
relacional más que en otras áreas.

El escrutinio es importante 
porque así podemos decir a las 
aspirantes en qué áreas deben 
poner más atención. Para que este 
proceso sea lo más serio y objetivo 
posible lo hacemos con el Obispo o 
con el delegado (a).

El año nivelatorio es un tiempo 
de estudios básicos de teología 
y temas genéricos de nuestra fe, 
pero necesarios para cualquier 
cristiano, vida espiritual, vocación 
universal a la santidad, historia de 
la Iglesia, Eclesiología, Cristología, 
Mariología, entre otros. Estudiamos 
de forma especial el Concilio 
Vaticano II pues de ahí se retomó el 
Ordo Virginum.

Hoy además integramos talleres 
con especialistas en diversas áreas 
como Sagrada Escritura, ecología 
integral, historia de la Iglesia en 
Costa Rica, entre otros.

Una vez concluido este año que 
pone las bases iguales para todas las 
candidatas en temas importantes 
pasamos a un estudio profundo de 
nuestra vocación por los siguientes 
dos o tres años.

En esta etapa final les ayudamos 
a entender la virginidad por el 
Reino desde diversos autores, 
la fecundidad de la vocación, 

la historia a través del libro de 
Vizmanos, el estudio profundo del 
Ritual a nivel histórico, teológico 
y litúrgico. También estudiamos la 
teología del cuerpo, las ponencias 
de los Congresos realizados en 
Roma. Por supuesto que se incluye 
la instrucción vaticana Ecclesiæ 
Sponsæ Imago, los padres de la 
Iglesia, entre otros.

Además de todo este material a 
nivel intelectual, se ofrecen talleres 
en la parte humana, espiritual e 
intelectual con especialistas. Hemos 
ofrecido, relaciones humanas, 
nutrición, afectividad y sexualidad, 
manejo de conflictos, entre otros. A 
nivel intelectual hemos enriquecido 
la formación con expertos en 
derecho canónico, bioética, moral, 
liturgia, entre otros.

Los encuentros ahora son mixtos, 
virtual y presencial por las distancias 
entre todas, entonces hacemos 
varios encuentros presenciales al 
año donde oramos juntas y tenemos 
esa oportunidad de relacionarnos 
unas con otras para crear lazos de 
unión y fraternidad.

A nivel espiritual se hace mucho 
énfasis en la llamada a la santidad, 
para lo cual se requiere una ascesis 
importante. Puedo contar muchas 
experiencias que he tenido en estos 
13 años de acompañar vocaciones, 
pero eso lo dejo para un libro que 
tengo en mente sobre todo auto 
vivencial pero que puede ayudar 
a muchas vírgenes consagradas 
a quienes la Iglesia les confíe este 
mismo servicio.

Yo también creo que debemos 
tener formación para formadoras 
y que siempre se deben buscar 
perfiles no solo que sientan pasión 
por este servicio, sino que sean 
personas responsables, que amen la 
formación constante y que tengan 
una buena base para poder enseñar 

HUMANA

INTELECTUAL

RELACIONAL

PASTORAL

ESPIRITUAL
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a otras. Es que no podemos dar a 
otros lo que no tenemos.

Tampoco se trata de que todas 
salgan teólogas, no ese no es el 
objetivo de la formación inicial, lo 
cual no impide que cada una por 
su parte quiere profundizar en los 
temas que quieran y necesiten. La 
formación inicial lo que hace es 
preparar lo mejor posible para vivir 
la consagración al Ordo Virginum 
de forma más plena, sin embargo, 
se les ofrece una base importante 
para que puedan vivir y comprender 
mejor su fe, sobre todo porque no 
todas las aspirantes vienen de 
ambientes de Iglesia o han recibido 
formación básica más allá de los 
sacramentos.

En Ecclesiæ Sponsæ Imago se nos 
dice que la formación inicial debe 
permitir un proceso de conversión 
para que podamos decir que 
es efectiva y cuando uno como 
acompañante en la formación ve que 
las candidatas dan pasos grandes 
en las áreas que trabajamos, vemos 
que hemos hecho un buen trabajo, 
claro teniendo siempre presente 

que el único que forma es el Espíritu 
Santo y que nosotros somos simples 
instrumentos para ayudar al Señor 
a hacer crecer esta vocación que es 
solo suya.

FORMACIÓN PERMANENTE

La formación permanente para las 
vírgenes consagradas de Costa Rica 
al igual que la formación inicial 
es una decisión de cada Diócesis. 
Yo voy a hablar del proceso que 
llevamos en San Isidro.

Como formación permanente 
tenemos un encuentro mensual y 
los ejercicios espirituales anuales. 
Para definir cómo hacer la formación 
permanente hacemos una plenaria 
donde todas decidimos qué temas 
prioritarios necesitamos recibir 
y dependiendo de ello buscamos 
a los expertos. Hacemos una 
reunión mensual híbrida, por zoom 
(VIRTUAL) y presencial.

Vamos trabajando dos temas 
alternadamente, por ejemplo, este 
año estamos con Sagrada Escritura 
y Liturgia, dos áreas en las que 

todas decidimos que necesitábamos 
reforzar. Hay un pequeño comité 
de formación permanente que 
coordina este esfuerzo.

Por otro lado, en los encuentros 
presenciales, seguimos trabajando 
la parte humana y espiritual pues en 
eso debemos crecer siempre. A estos 
encuentros presenciales invitamos 
a las candidatas para que se vayan 
relacionando con las hermanas que 
tendrían como familia espiritual si 
llegan a consagrarse.

En todo tratamos de guiarnos 
por Ecclesiæ Sponsæ Imago y muy 
de la mano del Obispo diocesano 
ya que él aprueba los formadores, 
los contenidos y lo más hermoso 
es que él siempre llega a compartir 
con nosotras en los encuentros 
presenciales, a darnos un mensaje 
de padre y pastor e incluso a reírse 
un poco con nuestra fraternidad.

Comparto esta fotografía grupal 
de nuestros encuentros, y destacar 
que la foto de portada de esta edición 
es cortesía de Ordo Virginum San 
Isidro por su instauración.

Foto cortesía de Flor Zumbado VC.
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Recomendaciones sobre Formación Inicial y Permanente.

Recomendaciones de Gloria Irene 
Álvaro Sanz, Virgen Consagrada de 
España sobre la formación inicial y 
permanente en su libro “Preparad 
vuestras lámparas”

Gloria Irene Álvaro Sanz, 
catedrática y virgen consagrada 
de Valladolid, España, es una 
gran referente en cuanto al Ordo 
Virginum. Sus escritos y ponencias 
son siempre una luz para clero 
y vírgenes consagradas. Ni qué 
decir de su libro “Amar y Servir” 
conocido en todo el mundo y usado 
en muchos países para la formación 
inicial.

En su libro “Preparad vuestras 
lámparas” ella dedica el capítulo II 
al tema de la formación inicial y 
permanente. Esta es la razón por la 
cual compartimos en esta edición 
de la revista su aporte desde el libro.

Con las siguientes palabras Gloria 
Irene introduce el capítulo: 

“Desde los orígenes del Ordo 
Virginum, la Iglesia cuidó con esmero 
la formación de aquellas mujeres 
inmersas en la sociedad romana y ante 

la cual debían ser ejemplo radical de 
seguimiento enamorado de Cristo: 
“Dedícate con asiduidad a la oración y 
a la lectura” (San Leandro). 

Además de la oración y el rezo de los 
salmos, fija de antemano cuántas horas 
vas a emplear en estudiar la Sagrada 
Escritura” (San Jerónimo). “Lo que 
sobre todo hay que cuidar es que no 
aborrezca el estudio" (San Jerónimo). 
No era opiniones aisladas sino 
participes del mandato general de la 
Iglesia a todos los cristianos: … poned 
todo empeño en añadir a vuestra fe la 
virtud, a la virtud el conocimiento” (2 
P 1,5). Y San Pablo siempre anima a 
los destinatarios de sus cartas para que 
profundicen en el conocimiento de la 
propia fe cristiana”. Preparad vuestras 
Lámparas, pág. 82. 

En este texto se nos recomienda 
leer Vita Consecrata de san 
Juan Pablo II, 1996, donde se 
establece que “Una disminución de 
la preocupación por el estudio puede 
tener graves consecuencias también en 
el apostolado, generando un sentido 
de marginación y de inferioridad o 
favoreciendo la superficialidad y ligereza 
en las iniciativas”. (N. 98).

Gloria cita también un texto de 
Monseñor José Rodríguez Carballo, 
secretario de la Congregación para 
los Institutos de Vida Consagrada 
y Sociedades de vida apostólica “En 
el proceso formativo no se trata tanto de 
conocer cosas sino de conocer el amor de 
Cristo que sobrepasa todo conocimiento 
(Ef. 3,19). En esta nueva definición 
de formación reside la clave para una 
justa comprensión de la formación 
como un todo. Ya no se trata de 
la formación permanente e inicial 
sino de la formación permanente 
/ inicial en la que el objetivo es el 
mismo: asimilar los sentimientos 
de Cristo”.

La autora nos comenta que este 
reto de una formación permanente /
inicial es clave para las consagradas 
en el Ordo Virginum porque al vivir 
de un trabajo eclesial o secular 
en medio del mundo se necesita 
“paciencia y doctrina para dialogar con 
la sociedad y evangelizar sin que los 
vientos del secularismo apaguen nuestra 
lámpara. Obedecer a la Iglesia y vivir 
en continua formación es un camino 
ascético que requiere tiempo y esfuerzo, 
pero merece la pena, es inexcusable y 
proporciona un gozo inmenso al tiempo 

"La consagrada
ha de dar una cierta imagen,

no solo de oración sino aquilatada 
y avalada formación si de verdad desea 
obedecer a la Iglesia, madre y maestra 

que nos ilumina sobre la unidad
entre oración y formación verdadera 

como Sabiduría del Amor, y 
conocimiento enamorado del Esposo."

Foto cortesía de Gloria Irene Álvaro VC.
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que humilde acción de gracias al Señor”. 
Preparad vuestras lámparas, pág. 
84.

“Leed buenos libros” recomendaba 
san Juan de Ávila, nos recuerda 
Gloria en este capítulo. Ella 
indica que un plan de formación 
para el Ordo Virginum requiere 
exigencias especiales que citamos a 
continuación:

“1. Ninguna de nosotras tiene 
autoridad para elaborarlo ni proponerlo 
pues no tenemos superioras.

2. La mayoría de las vírgenes 
consagradas no se dedicará a enseñar 
teología ni a servicios únicamente 
eclesiales.

3. El porcentaje más elevado de 
vírgenes consagradas ejerce una 
profesión secular que requiere un 
horario completo de trabajo, en no 
pocas ocasiones con horas de dedicación 
extraordinaria, lo cual impide o 
dificulta que puedan acudir a centros 
de formación teológicas…

4. Es deseable una formación 
profunda, rigurosa, fiel al magisterio 
eclesial, actualizada, flexible en 
metodología, que, además, otorgue al 
final el diploma acreditativo, expedido 
por las autoridades competentes. 
También debe recordarse que la palabra 
“formación” implica una sabiduría no 
centrada exclusivamente en títulos 
académicos, y más si nos referimos 
a cuestiones de fe. Requiere estudio, 
desde luego, pero fundamentado en la 
experiencia de una vida entregada y 
centrada en la oración.

5. Ciertamente, es posible estudiar 
a distancia. La pregunta es donde. 
Y, además, hallar lo más ajustado a 
nuestra consagración, unida al Santo 
Padre y al obispo diocesano, nuestros 
únicos guías y superiores.

6. Conviene recordar que nuestro 

ministerio principal es la oración, 
simbolizando en la entrega del Libro de 
la Liturgia de las Horas, por parte del 
Obispo consagrante, y que la oración 
consecratoria insiste en el aspecto de 
la unión mística con Jesucristo.  En 
todas las publicaciones y conferencias 
se recuerda que somos contemplativas 
en el mundo; trabajamos para proveer 
cuanto necesitamos en la vida diaria 
y evangelizar, pero sin olvidar que 
el núcleo de nuestra consagración 
es el desposorio místico con Cristo.” 
Preparad vuestras lámparas pág. 86.

Gloria Irene destaca que en España 
hay un programa muy completo de 
formación sistemática en Teología 
para la vida contemplativa que 
cuenta con una excelente plataforma 
académica de la Universidad 
Eclesiástica de San Dámaso de 
Madrid. En España este programa es 
ofrecido por la Comisión Episcopal 
de Vida Consagrada a las vírgenes 
consagradas. Gloria nos brinda 
incluso el temario de este programa 
para que veamos las diferentes 
asignaturas que se pueden cursar 
por bloque.

Hay un párrafo exquisito que 
Gloria nos regala en la página 97 de 
su libro: 

“No olvidemos que nuestra 
consagración en el Ordo Virginum 
es pública y solemne, para vivirla 
en medio de las estructuras sociales. 
Por ello, la consagrada ha de dar una 
cierta imagen, no solo de oración sino 
aquilatada y avalada formación si 
de verdad desea obedecer a la Iglesia, 
madre y maestra que nos ilumina sobre 
la unidad entre oración y formación 
verdadera como Sabiduría del Amor, y 
conocimiento enamorado del Esposo. Es 
para nosotras una exigencia ineludible 
y urgente. Es una invitación que 
requiere ser respondida si queremos ser 
mujeres de nuestro tiempo en esta Hora 
de la Iglesia. Solo una conveniente 
formación de calidad (cada una a su 

nivel) podremos capacitarnos mejor 
para dar razón de nuestra esperanza 
y nuestra fe a quien nos lo pida” (cf. 
1 Pe 3,15). Absolutamente cierto y 
maravilloso.

Finalmente, Gloria se refiere a 
Ecclesiæ Sponsæ Imago, numerales 
83, 78, 102 y 56, los cuales nos 
hablan de una formación seria, 
con itinerarios estructurados, 
donde el Obispo guíe y con arraigo 
diocesano y con experiencias a nivel 
interdiocesano. 

En cuanto a la formación 
inicial, se recomienda estudiar 
profundamente el Ritual de 
Consagración y que haya 
acompañamiento del delegado, (a), 
del Obispo y de consagradas de 
la Diócesis. También recomienda 
las actas de los Congresos 
Internacionales y Nacionales y 
la instrucción vaticana Ecclesiæ 
Sponsæ Imago.

Portada del libro de Gloria Irene Álvaro VC.



30 de Enero  Nadia         Inglaterra
2 de Febrero  María Ofelia Barrios       Argentina
2 de Febrero  Karolina y Monika       Polonia 
5 de Febrero  María Irene Sánchez Parra y Alicia Sánchez Parra   México
5 de Febrero  Teresa y Krystyna         Polonia
5 de Febrero  Christine Pinheiro Peoria      Estados Unidos
11 de Febrero  Amy Roza             Estados Unidos
12 de Marzo  Arianna        Rumanía
19 de Marzo  Angele Bilegue        Italia
25 de Marzo  Zofia Janusz        Polonia
23 de Abril  Julie Radachy          Estados Unidos
29 de Abril  Maria Arsenault       Canadá
30 de Abril  M. Pilar Abellan Millan       España
1 de Mayo  Dos vírgenes consagradas      Puerto Rico
3 de Mayo  Agnieszka Tomaszewska      Polonia

8 de Mayo
  Norma Avalos, Patricia Juncos, Cintia Moyano,    

Argentina
  Maria Lina Fiocchi y Andrea Poloni   
13 de Mayo  Yesenia Ruíz Ruíz       México

21 de Mayo
  Evelyn Vanessa Sabillón Pérez, Oneyda Elizabeth Cruz Peña,  

Honduras  Dania Sarahi Villeda Ramos 
22 de Mayo  Alma García García       México

26 de Mayo
  Aneta Bugnacka de Turos łi, Anna, ozowska de E łk y   

Polonia
  Katarzyna Sikorska de Suwa łki     
28 de Mayo  Yorka Marisol González Opazo      Chile
28 de Mayo  Ewa skiejucka-Ott       Polonia
31 de Mayo  Oriana de Vivo        Italia
31 de Mayo  Elizabeth Lim Go       Filipinas
6 de Junio  Teresa Lassota y Elzbieta Niedek     Polonia
16 de Junio  Katarzyna Bartosik       Polonia
16 de Junio  Mary Rose Rynda       Estados Unidos
19 de Junio  Una virgen consagrada       Polonia
21 de Junio  Tres vírgenes consagradas      Polonia
24 de Junio  Christelle Bellemare y Eugénie Foucault    Francia
24 de Junio  Alycia Oswald        Estados Unidos

Consagraciones
Conocidas en el Mundo

FECHA CONSAGRADA (S) PAÍS
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25 de Junio  Tres vírgenes consagradas         Polonia
25 de Junio  Cecilia Flores           México
25 de Junio  Elisa Heredia Roldán          España
25 de Junio  Ewa Hutniczak, Bogumi ła Dunikowska y Wioletta Rzepa  Polonia
Junio  4 vírgenes consagradas       Polonia
Junio  Barbara Gancarz       Polonia
1 de Julio  Petra Reyes Lorenzo        México

23 de Julio
  Silvia Araya, Lidieth Marín y Sandra Marín, Rossi Tencio,  

Costa Rica
  María Villalobos y Flor de María Zumbado   
30 de Julio  Ivana Krajcikov        República Checa  
6 de Agosto  Agnes Livinus          África
6 de Agosto  Merim Alkhoury       Líbano
15 de Agosto  Elisa Moro y Maria Beatrice Vallero     Italia
15 de Agosto  Adelayda de la luz Tellez e Irma Armas González   Nicaragua
15 de Agosto  Ana María Gonzaga Rodríguez y Raquel Soriano Guerra   México
15 de Agosto  Bernadette Lang       Austria
27 de Agosto  Therese Awad Al-Masri       Jordania
3 de Setiembre  Anna Boccardi, Pamela Evola y Rita Ricucci     Italia
3 de Setiembre  Ewa Leszze łowska y Dagmara Krzy Śanowska    Polonia
8 de Setiembre  Tres vírgenes consagradas      Eslovaquia
9 de Setiembre  Dos vírgenes consagradas      Polonia
15 de Setiembre  Elma L. Espinoza       Estados Unidos
15 de Setiembre  Marís Elma Espinoza       Estados Unidos
1 de Octubre  Holly Garnett        Canadá
5 de Octubre  Catherine May Webb       Estados Unidos
7 de Octubre  Raquel Tinga        Filipinas
8 de Octubre  Carol Alfonso Adam,       España
5 de Noviembre  Fátima Natividad García      España
20 de Noviembre  Alicia María Gayoso       Paraguay
20 de Noviembre  Dania e Annalisa       Italia
10 de Diciembre  Mariangela        Italia
17 de Diciembre  Tara Doyle        Estados Unidos
18 de Diciembre  María Daniela        España
30 de Diciembre  Karina Brylok        Polonia
6 de Enero  Alejandra Chaverri        Costa Rica
22 de Enero  Lorena Mora        Ecuador

FECHA CONSAGRADA (S) PAÍS
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Álbum de Consagraciones
Estas son fotografías ya publicadas en sitios web diocesanos y en las redes sociales

de algunas consagraciones conocidas en el mundo en el 2022.

ÁFRICA

AUSTRIA

COSTA RICA

ARGENTINA

Agnes en Ghana. 2022.

Bernardette Lang. 2022.

1) Patricia, Andrea, María 
Lina, Norma, y Cintia.

2) María Ofelia Barrios.
2022.

1) Flor 
de María 
Zumbado 
Marín, 
Sandra Marín 
Blanco, Silvia 
Araya Meza, 
Lidieth Marín 
Blanco, 
Rosi Tencio 
Ortíz, María 
Villalobos 
Flores.
2022.

3) Alejandra 
Chaverri 
Monge.
2023.

1) María Arsenault, 2022. 2) Holly Garnett, 2022.

1

1

2

2

CANADÁ
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CHILE ESTADOS UNIDOS

Yorka Marisol González Opazo. 2022.

Lorena Mora, 2023.

ECUADOR

ESPAÑA
1) Marís Elma Espinoza.
2) Julie Radachy.
3) Cathy Webb.
4) Christine Pinheiro.
5) Amy Roza
2022.

1) Elisa Heredia.

2) Carol Alfonso.

2022.

1

2

3

4

5

1



1

2

3

1) Elizabeth Lim Go.
2) Raquel Tinga 2022.

FILIPINAS ITALIA

HONDURAS

INGLATERRA

Oneyda Elizabeth Cruz Peña, Vane Sabillón
y D Sarahi Villeda 2022.

Nadia, de la Diócesis de Northampton, 2022.
1) Angele Bilegue. 2) Elisa Moro y María Beatrice. 3) Anna Boccardi, 
Pamela Evola  y Rita Ricucci, 2022.

1

2



Merim Alkhoury, 2022.

1) Ana María Gonzaga Rodríguez y Raquel Soriano 
Guerra. 
2) Petra Reyes.
3) Cecilia Flores de Zamora.
4) María Alma García García.
5) María Irene Sanchez Parra y Alicia Sánchez Parra.
2022.

Adelayda de la 
Luz e Hilda, 
2022.

1

2

3

5

4

JORDANIA LÍBANO

Therese Awad Al-Masri, 2022.

MÉXICO

NICARAGUA
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1) Karolina y Monika. 
2) Teresa y Krystyna.
3) Zofia Janusz.
4) Agnieszka 
Tomaszewska.
5) Aneta Bugnacka de 
Turos łi, Anna ,ozowska 
de E łk y Katarzyna 
Sikorska.
6) Ewa skiejucka-Ott, 
2022.

1

2

5

3

6

PARAGUAY

POLONIA

Alicia María Gayoso Acosta, 2022.



7 8

9

10

11

12

 Ivana Krajcikov, 2022.

REPÚBLICA CHECA

7) Teresa Lassota y 
Elzbieta Niedek.
8) Ewa Hutniczak, 
Bogumi ła 
Dunikowska y 
Wioletta Rzepa.
9) Barbara Gancarz.
10) Katarzyna 
Bartosik.
11) Ewa Leszze łowska 
y Dagmara Krzy 
Śanowska.
12) Karina Brylok.
2022.
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El 8 de junio nos reportan la partida al 
cielo de Zdenka Munzarová, Virgen 
Consagrada de la Arquidiócesis de 
Praga, con 87 años.

Zdenka se dedicó a Dios con una 
promesa privada a los 19 años. Vivió 
así durante todo el comunismo 
y después de la Revolución de 
Terciopelo fue una de las primeras 
mujeres en descubrir el Ordo 
Virginum Fue consagrada por el 
Obispo Karl Herbst el 20.6. 1998.

Todo el mundo conocía a Zdenka 
como una mujer amigable, sensible, 
modesta, trabajadora y educada. Ella 
siempre fue una oyente comprensiva y 
rezó por los problemas de los demás.

Otras actividades y noticias del 2022
(publicados en las páginas web de sus países)

Queridas hermanas, compartimos 
conmovidas la Pascua de María 
Teresita Gutiérrez, primera virgen 
consagrada de la Arquidiócesis de 
Santa Fe de la Veracruz, este 20 de 
marzo de 2022, en la localidad de 
Esperanza. (En la foto, la vemos a 
la derecha, en la consagración de 
Adriana del Río el 25/3/2000). 

Nació en Santa Fe, el 23/10/1933. 
Recibió la consagración en el 
Ordo Virginum el 11/07/1984 
en la Abadía Gaudium Mariæ 
(Benedictinas), de San Antonio 
de Arredondo (Córdoba), de 
manos de Mons. Edgardo Gabriel 
Storni (q.e.p.d.), con un permiso 
especial (era el Obispo auxiliar de 
la Arquidiócesis; en enero había 
fallecido Mons. Zazpe y la sede 
arzobispal estuvo vacante hasta 
agosto del ‘84). Gracias a las 
monjas benedictinas, conoció el 
Orden y con ellas hizo su proceso 
de discernimiento.

Ejerció como Profesora de Literatura 
y Letras hasta su jubilación y 
desarrolló una intensa actividad 
apostólica en su amada Pquia. 
de Todos los Santos (Catedral 
Metropolitana). 

NOTAS LUCTUOSAS

Nuestras condolencias al Ordo 
Virginum Monterrey México, ya que 
Ramoncita, como le llaman ellas, 
ha partido al Banquete eterno. Que 
ella interceda ahora por las que aun 
peregrinamos en este mundo con la 
esperanza de alcanzar la vida eterna. 

Fuente: página Ordo Virginum Argentina.

ARGENTINA REPÚBLICA CHECA

REPÚBLICA DOMINICANA

MÉXICO

Nuestras condolencias al Ordo 
Virginum Argentina, familiares y 
amigos de María Isabel. Ella ya está 
en las bodas eternas prometidas 
para todos. Que interceda ahora por 
las vírgenes consagradas que aun 
peregrinan por esta tierra en busca 
de la morada definitiva. 

Nuestras condolencias al Ordo 
Virginum Argentina, familiares y 
amigos de María Isabel. Ella ya está 
en las bodas eternas prometidas 
para todos. Que interceda ahora por 
las vírgenes consagradas que aun 
peregrinan por esta tierra en busca 
de la morada definitiva. 



Encuentro Nacional de Argentina: rumbo a los 50 años en un camino sinodal que celebran en el 2023.
María Lía Zervino, Virgen Consagrada de la Asociación Servidoras de Argentina está entre las mujeres nombradas por el Papa Francisco 
como miembros del Dicasterio para los Obispos. 

Del 01 al 04 de Julio, se llevó a cabo el primer encuentro fraterno del 
Ordo Virginum Colombia en la ciudad de Medellín departamento 
de Antioquia.

Vírgenes Consagradas de San Isidro, Costa Rica tuvieron su 
primer retiro anual y su primer encuentro presencial de formación 
permanente. En ambas actividades estuvieron las 4 candidatas.

Las vírgenes consagradas españolas tuvieron su XXX Encuentro 
Nacional, volviendo a la presencialidad.

Vírgenes consagradas y aspirantes del Ordo Virginum en Cebu, 
Filipinas con el Arzobispo José Palma.
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Otras noticias del 2022

FILIPINAS

ITALIA

COSTA RICA

ARGENTINA

COLOMBIA

ESPAÑA



Las vírgenes consagradas italianas en el corazón de la Iglesia 
cerraron su encuentro nacional con su visita a San Pedro y el 
saludo del Papa.Participaron 200 vírgenes. Según lo publicado en 
L”avvenire de Italia, en el país hay 730 Vírgenes consagradas en la 
actualidad en 125 diócesis. Han fallecido 86. Tienen más de 100 
candidatas en la actualidad entre 30 y 40 años. Tienen también un 
grupo de enlace nacional que en 5 años trabajó la formación inicial 
nacional y en el encuentro 2022 presentaron las líneas de formación 
permanente. Vírgenes Consagradas reunidas en Milán Italia.
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POLONIA

MÉXICO

Ordo Virginum México al finalizar su XIX Encuentro Nacional 
híbrido, virtual y presencial. Ya anunciaron que en el 2023 el 
encuentro será en Can Cun ¡allá vamos! En el Encuentro Nacional 
de México tuvieron la preciosa idea de pedir a las neoconsagradas ir 
con su vestido de consagración para presentarlas a las consagradas 
a nivel nacional. Hermosa iniciativa…
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Stan dziewic w diecezjach Kościoła Rzymskokatolickiego w Polsce

VI. 2021
w Polsce żyją
353
dziewice konsekrowane

Definitivamente Polonia es el país que más está consagrando 
vírgenes consagradas junto con Italia. En el 2022 aumentó en 33 
el número de consagradas y tienen 100 candidatas en proceso de 
formación. Agradecemos a Elzbieta Hurman que es quien nos deja 
saber la situación en Polonia a través de las redes sociales.

El Ordo Virginum de Puerto Rico también tuvo su encuentro anual 
interdiocesano el día 8 de octubre 2022

PUERTO RICO



Lisandra Chaves, editora, y Flor de María Zumbado, directora gráfica,
hicieron entrega de las dos ediciones anteriores de la revista

“Vírgenes Consagradas en Caridad y Libertad” a Monseñor José Rodríguez Carballo,
quien estaba muy agradecido y complacido, observó con detenimiento cada ejemplar

y se mostró admirado de los contenidos.

16 de Febrero de 2023 en el Colegio La Salle, San José, Costa Rica. 

Visita realizada en Cartago y San José
los días 15 y 16 de Febrero de 2023.



Papa Emérito Benedicto XVI con el Ordo Virginum 2008

Virgen consagrada de España saluda al 
Papa Emérito Benedicto XVI en el encuentro

del Ordo Virginum en Roma en 2008.

Gloria Irene Alvaro Sanz

Nuestro homenaje a este Pontífice que nos dijo: 
“Que vuestra vida sea un testimonio particular

de caridad y signo visible del Reino futuro"
 (Ritual de consagración de vírgenes, 30). 

"Haced que vuestra vida personal irradie siempre la dignidad de ser esposa de Cristo, que exprese la novedad
de la existencia cristiana y la espera serena de la vida futura. Así, con vuestra vida recta, podréis ser estrellas

que orientan el camino del mundo. En efecto, la elección de la vida virginal recuerda a las personas la transitoriedad 
de las realidades terrenas y la anticipación de los bienes futuros. Sed testigos de la espera vigilante y operante, de la 
alegría, de la paz, que es propia de quien se abandona al amor de Dios. Estad presentes en el mundo y, sin embargo, 
sed peregrinas hacia el Reino, pues la virgen consagrada se identifica con la esposa que, juntamente con el Espíritu, 

invoca la venida del Señor: "El Espíritu y la esposa dicen: "¡Ven!"" (Ap 22, 17).


